
Nous informons nos 
fidèles lecteurs et 

lectrices de l’ouverture 
d’un site web.

Veuillez le consulter au : 
www.seybousetimes.dz

N°3456 Jeudi 16 Février 2023 - Prix: 20 DA - www.seybousetimes.dz

Quotidien indépendant d’informations générales times
SEYBOUSE

Algérie – Russie : 
Quel programme pour la visite 

du Président Tebboune 
à Moscou ?

THÉÂTRE
28 ans après sa mort, Annaba a rendu 
un bel hommage à Azzedine Medjoubi

La nouvelle pièce “El Haggar El 
Makar Oua nia” présentée au public

P.02P.02

Montage de voitures en 
Algérie :   

2 marques chinoises se 
lancent dans la course

P.05P.05 La Corée du Sud offre 
des bourses pour les 
étudiants algériens

P.06P.06

P.03P.03

ALGERIE -
CORÉE DU SUD

Un réseau de trafic de 
drogue exploitant des 

jeunes filles adolescentes 
démantelé

MÉDÉA 

P.04P.04



Jeudi 16 Février 2023

02 Actualité SeybouSe Times

Edité par la S.A.R.L MEDIACOM PRESSE
Siège social : Commune El Bouni ZHUN 
Promotion Immobilière Yahia Abdelaziz, 

rez-de-chaussée
Annexe : 46 Emir Abdelkader - Annaba

P.A.O SEYBOUSE Times
Site web: www.seybousetimes.dz

Email: redaction@seybousetimes.dz
       contact@seybousetimes.dz

Facebook : SEYBOUSE TImES
Impression : SIE Constantine

Diffusion : EURL K.D.P.A cité Benzekri 
Bât F N ° : 424 Constantine

Les manuscrits, photo-
graphies ou tout autre 

document et illustration 
adressés ou remis

 à la rédaction ne seront 
pas rendus et ne feront 

l’objet d’aucune 
réclamation.

Reproduction interdite 
de tous articles sauf 

accord de la rédaction

SeybouSe
Quotidien indépendant d’informations générales times

Directeur general :
Bicha salim

Directeur de la publication  :
Noureddine Boukraa

Directrice de la rédaction :
Bicha Bariza Nesrine
Tél/Fax : 038 45 58 35   
Tél/Fax : 038 45 58 36
Tél/Fax : 038 45 58 37

Email: redactionseybouse@
gmail.com

Pour votre publicité, 
s’adresser à l’entreprise 
nationale de communi-
cation d’édition et de 
publicité, ANEP. SPA,
1 AVENUE PASTEUR 

ALGER
TEL : 021/71 16 64
        021/73 71 28
FAX : 021/73 95 59
        021/73 99 19

Algérie–russie :

 Quel programme pour la visite du Président Tebboune à Moscou ?

La crise dipLomatique entre L ’aLgérie et L ’espagne dure depuis des mois:

 La pression persiste sur Pedro Sánchez

Alger et Moscou préparent le 
terrain pour signer un accord 
de partenariat stratégique 

sur les affaires économiques et 
militaires lors de la prochaine visite 
du président Abdelmadjid Tebboune 
en Russie le mois de mai prochain.
En mai 2020, le président russe 
Vladimir Poutine a invité son 
homologue algérien, Abdelmadjid 
Tebboune, à se rendre à Moscou, 
mais la pandémie de Covid-19 l’a 
empêché de faire le voyage. La Russie 
a renouvelé l’invitation en juillet 
2022, lors d’un appel téléphonique 
entre les deux présidents.
La visite de Tebboune aura lieu en 
mai, selon les autorités des deux pays  
. Les autorités souhaitent d’abord 
achever les arrangements relatifs 
aux accords de partenariat russo-
algériens avant d’annoncer la date 
exacte du voyage.
La coopération militaire au cœur du 
programme
Le 8 novembre, l’envoyé spécial 
du président russe pour le Moyen-
Orient et l’Afrique et vice-ministre 

des Affaires étrangères, Mikhail 
Bogdanov, a affirmé aux journalistes 
que Moscou attendait la décision 
d’Alger concernant le voyage de 
M. Tebboune, révélant que la visite 
pourrait avoir lieu d’ici la fin de 
l’année (2022 NDLR).
Plus tard, le ministre algérien 
des Affaires étrangères, Ramtane 
Lamamra, a déclaré en marge du 
Forum de Paris sur la paix : « Nous 
espérons que la visite aura lieu 
avant la fin de l’année. Et à l’heure 
actuelle, nous sommes activement 
et positivement engagés dans sa 

préparation ».
« Nous avons un programme de 
coopération à grande échelle et à 
long terme. L’Algérie et la Russie 
sont des partenaires importants l’un 
pour l’autre, et nous menons un 
dialogue politique de haut niveau. 
Nous espérons que la visite du 
président Abdelmadjid Tebboune 
en Russie marquera le début d’une 
nouvelle étape dans nos relations », a 
ajouté Ramtane Lamamra.
Lors de sa visite, le président 
Tebboune devrait conclure plusieurs 
accords avec son homologue russe, 

Vladimir Poutine, dont la signature 
d’un mégacontrat militaire.
L’Armée nationale populaire (ANP) 
désire, en particulier, acquérir des 
sous-marins, des avions furtifs 
Soukhoï Su-75 « Checkmate », des 
bombardiers Su-34 et des chasseurs 
Su-30. L’ANP veut également se 
renforcer avec les nouveaux systèmes 
de défense aérienne, tels que le S-400, 
le Viking et l’Antey-4000.
Pour rappel, le budget de défense 
de l’Algérie pourrait augmenter de 
130 % pour atteindre 22,6 milliards 
de dollars, selon le projet de loi de 
finances 2023. Cela en ferait le plus 
gros budget militaire d’Afrique.
Industrie pharmaceutique : l’Algérie 
et la Russie examinent des projets de 
partenariat
Ce dimanche 18 décembre, le ministre 
de l’Industrie pharmaceutique, Ali 
Aoun, a reçu, au siège du ministère, 
l’ambassadeur de Russie en Algérie, 
Valerian Shuvaev. Les deux parties 
ont, notamment, passé en revue 
les projets de partenariat dans 
l’industrie pharmaceutique en vue de 

leur finalisation.
Il figurait aussi dans l’ordre du jour, 
le « projet de mémorandum d’entente 
entre l’Agence nationale des 
produits pharmaceutiques (ANPP) et 
l’Institut d’État des médicaments et 
de bonnes pratiques de la Fédération 
de Russie ».
Le ministre algérien et l’ambassadeur 
russe ont convenu d’accélérer le 
traitement, par la partie russe, 
de ces différents projets en vue 
d’une signature prochaine d’un 
partenariat afin « d’encourager la 
coopération entre les institutions 
pharmaceutiques des deux pays ».
Du reste, l’audience a permis de 
passer en revue les opportunités de 
coopération entre le groupe public 
Saidal et le groupe Biocad pour la 
production des anticancéreux. Il s’est 
aussi agi d’étudier les perspectives 
d’élargir l’accord de coopération 
à d’autres opérateurs russes 
afin de consolider le partenariat 
pharmaceutique bilatéral entre 
l’Algérie et la Russie.

La crise diplomatique entre 
l’Algérie et l’Espagne 
dure depuis des mois. 

En effet, depuis que l’Espagne 
a ouvertement exprimé son 
soutien au Maroc dans le 
dossier du Sahara Occidental. 
Cette crise diplomatique a aussi 
entrainé la rupture des relations 
économiques, ce qui conduit 
plusieurs personnalités politiques 
et économiques à tirer la sonnette 
d’alarme quant à la baisse des 
exportations vers l’Algérie 
et mettre la pression à Pedro 
Sanchez.
D’après un article du journal local 
Castellón Plaza la présidente du 
Parti populaire de la province 
de Castellón, Marta Barrachina, 
demande au président du 
gouvernement, Pedro Sánchez, 
des solutions urgentes au conflit 
avec l’Algérie compte tenu des 
pertes pour l’économie de la 
province de Castellón après six 
mois de blocus commercial.
Le gouvernement algérien a 
suspendu le traité d’amitié 
entre l’Algérie et l’Espagne en 
juin dernier et a mis en péril un 
chiffre d’affaires de 230 millions 
d’euros par an entre la province de 
Castellón et l’Algérie.
Plus de 300 entreprises de 

cette province exportaient 
régulièrement vers l’Algérie en 
2021, en majorité dans le secteur 
de la céramique. « Les fabricants 
de frittes et d’émaux céramiques 
ont perdu ce qui était leur premier 
marché étranger car Sánchez fait 
le contraire de ce qu’on attend 
d’un gouvernement, il crée des 
problèmes au lieu d’apporter 
des solutions », déplore Marta 
Barrachina.
Le secteur de la céramique de la 
province de Castellón perd 28% 
des ventes vers l’Algérie
« Les conséquences de la rupture 
des relations commerciales avec 

l’Algérie qui se poursuit depuis 
juin dernier sont très graves pour 
la province de Castellón et pour 
le secteur de la céramique, en 
particulier pour les fabricants 
de frittes et d’émaux et pour les 
fabricants de technologie et de 
machines céramiques », indique la 
même intervenante.
Les fabricants de frittes et 
d’émaux céramiques constatent 
que le conflit se reflète déjà dans 
leurs exportations, avec une baisse 
de 28 % de la valeur des ventes 
à l’Algérie cumulée de janvier 
à octobre, selon les dernières 
données du commerce extérieur 

publiées.
 « Le panorama est décourageant 
car la perte de l’Algérie en tant que 
destination commerciale s’ajoute 
à la situation déplorable que 
connaît le secteur de la céramique 
en raison de l’augmentation des 
coûts de l’énergie », explique 
Barrachina.
Le conflit Espagne -Algérie met 
en péril l’avenir de l’industrie de 
la céramique
Les prévisions d’exportation de 
l’industrie de la fritte et de l’émail 
vers l’Algérie étaient record pour 
l’exercice 2022, puisque l’année 
dernière elles ont facturé 90 

millions d’euros dans ce pays, 
pour ce pays l’estimation était 
supérieure à 120 millions d’euros. 
« Si le gouvernement de Sánchez 
continue d’ignorer les aides dont 
le secteur de la céramique a besoin 
et si, en plus, il ne cherche pas de 
solution au conflit né en Algérie, 
l’avenir de l’industrie est de plus 
en plus compliqué, et le risque de 
délocalisation est plus important, 
avec l’effet que cela peut avoir 
sur l’emploi », souligne la leader 
populaire.
« Nous exigeons du Parti 
populaire que le gouvernement 
approuve une fois pour toutes 
l’aide maximale de 150 millions 
d’euros par entreprise que l’Union 
européenne autorise pour alléger 
les coûts de l’énergie et que 
des travaux soient menés pour 
résoudre le blocus commercial 
avec l’Algérie », a-t-elle déclaré.
Pour conclure, la présidente 
provincial du Parti Populaire de 
Castellón rappelle qu’il y a près 
d’un mois, Sánchez s’est rendu à 
Castellón et a annoncé une aide 
à l’industrie de la céramique, 
mais celle-ci n’a pas encore été 
approuvée. Le Parti populaire a 
lancé le compteur sur le Web où 
est enregistré le non-respect de 
Sánchez de l’avenir de la province.



Jeudi 16 Février 2023

Actualité 03SeybouSe Times

séisme en syrie :
 Par reconnaissance, un papa nomme sa fille « Djazair »

L’anthropologue algérienne Tassadit Yacine intègre 
l’académie Ambrosienne

port du voile – France :
Le recteur de la Grande Mosquée de Paris s’exprime

La Corée du Sud offre des bourses pour les étudiants 
algériens

Suite aux aides humanitaires 
et médicales apportées par 
l’Algérie au peuple Syrien 

frère, un jeune papa a décidé 
de nommer sa nouvelle fille, « 
Djazaïr ». Cela en vue de rendre 
hommage à l’Algérie qui était le 
premier pays à répondre à l’appel 
lancé par les Syriens. On notera 
qu’il s’agit de ce que rapporte le 
média arabophone Emarat News. 
Effectivement, cette initiative 
de la part de l’Algérie n’est pas 

passée inaperçue. Sur les réseaux 
sociaux, les éloges à l’égard de 
l’Algérie et le président Tebboune 
ont fait le tour de la Toile. Et 
ce, de la part du monde arabe, 
mais spécialement de la part 
de nos frères syriens. On citera 
notamment la vidéo d’un jeune 
homme qui a été massivement 
relayée sur la Toile. Par le biais de 
cette vidéo l’une des personnes 
touchées par ce séisme n’a pas 
hésité à remercier le chef de l’État 

algérien pour le soutien apporté. 
Séisme Syrie : l’Algérie envoie 
des équipes de secours quelques 
heures après l’incident 
Dans le même sillage, il convient 
de rappeler que la Syrie et la 
Turquie ont été ébranlées par 
deux séismes, le 6 février 2023. 
En effet, ces deux tremblements 
de terre étaient d’une magnitude 
qui a dépassé 7 degrés sur 
l’échelle de Richter. De ce fait, 
l’Algérie n’a pas hésité à envoyer 

des équipes de secouristes. Et ce, 
juste après quelques heures de 
l’incident.
On précisera qu’il est question 
de 89 agents d’intervention et 
de gestion des risques majeurs. 
Ces agents ont été répartis en 
brigades. Notamment, la brigade 

de recherche et de sauvetage-
déblaiement et la brigade 
cynotechnique. Ainsi qu’une 
équipe médicale. Sachant qu’une 
deuxième équipe de 86 agents a 
également rejoint la Syrie.
Effectivement, les éléments de 
la protection civile algérienne 
ont contribué activement dans 
les opérations de sauvetage. 
D’ailleurs, ils ont secouru un 
nouveau-né qui était coincé sous 
les décombres.

Le 10 février dernier, c’est 
tenu le dies academicus 
à Milan. Une journée qui 

a été marqué par la nomination 
d’une Algérienne comme membre 
de la prestigieuse académie 
Ambrosienne. Il est question 
notamment de l’anthropologue, 
Tassadit Yacine.
En effet, le vendredi dernier, 
l’anthropologue et chercheuse 
algérienne Tassadit Yacine 
intègre officiellement l’académie 
Ambrosienne. Pour ceux qui 
ne connaissent pas ce fameux 
établissement, cette dernière 

est une académie italienne, 
fondée par le cardinal Federico 
Borromeo, en 1609. Ce centre 
d’études et de culture vise 
à promouvoir les échanges 
interculturels. Notamment, grâce 
à des conférences internationales 
et des publications qui ont pour 
but de créer une communauté 
scientifique internationale.

Qui est la chercheuse 
et l’anthropologue 
Tassadit Yacine ?

Tassadit Yacine, élue membre de 
académie Ambrosienne de Milan
Originaire du village Metchik 

dans la commune de Boudjelil 
à Bejaia, Tassadit Yacine est 
une spécialiste de la culture 
Amazighe qui a choisi de 
travailler sur le monde berbère. 
Elle occupe actuellement le 
poste de la directrice d’Études 
à l’école des hautes études des 
sciences sociales. Mais elle 
est aussi chercheuse au niveau 
du laboratoire spécialisé dans  
l’anthropologie sociale du 
CRNS et du collège de France. 
Et ce, avant d’être élue membre 
de l’académie Ambrosienne 
de Milan, notamment grâce à 

sa rigueur académique et ses 
recherches de grande qualité.
Pour partager ses connaissances 
dans la matière, Tassadit Yacine 
a organisé de nombreuses 
conférences et séminaires à 
l’Orientali de Napoli, au CRASV 
à Oran, mais aussi à Bejaia 
sa ville natale. Elle dirige la 

revue Awal, qu’elle a fondé en 
collaboration avec l’écrivain 
Mouloud Maammeri, en 1985.
Tassadit Yacine compte 
également en son actif de 
nombreux articles et ouvrages. 
Dont, Poésie berbère et identité : 
Qasi Udifella héraut des At Sidi 
Braham (1987), Les voleurs de 
feu, Paris, La Découverte (1993), 
Chacal ou la ruse des dominés, 
Paris, La Découverte (2001). 
Et, Si tu m’aimes, guéris-moi : 
études d’ethnologie des affects en 
Kabylie (2006).

Le mouvement des femmes 
iraniennes a ravivé une 
nouvelle fois les débats 

autours de la question du port du 
voile en France. Entre ceux qui 
s’interrogent sur les raisons qui 
poussent les femmes musulmanes 
à couvrir leurs cheveux et ceux 
qui y sont contraints, la France se 
divise.
Encore plus, le port des 
tenues religieuses dans les 
établissements scolaires a fait 
l’objet de plusieurs discussions 
en France. En effet, entre voile, 

Abaya et Qamis, le ministère de 
l’Éducation en France a recensé 
une augmentation de 22% des 
signalements d’atteintes à la 
laïcité sur le territoire français.
Dans ce sillage, le recteur de 
la Grande Mosquée de Paris, 
en l’occurrence Chems-eddine 
Mohamed Hafiz, s’est prononcé 
sur la question du port du voile 
en France. Et ce, notamment dans 
une déclaration à RTL.

Le voile est «devenu une 
question hystérique en France»
Intervenant au micro de RTL, le 

recteur de la grande mosquée de 
Paris considère que le port du 
voile est devenu une question 
hystérique en France. En effet, 
selon ce dernier, lorsqu’une 
femme est croyante, elle doit tenir 
compte des principes de la société 
dans laquelle elle vit.
Pour s’expliquer, Chems-eddine 

Mohamed Hafiz évoque un 
principe, qui existe depuis « 14 
siècles en Islam ». Notamment 
celui de la nécessité et de la 
contrainte. Selon ce responsable 
de ma Grande mosquée de Paris, 
lorsqu’une femme ne peut pas 
porter son vile, pour de diverses 
raisons, « il faut qu’elle l’enlève 

», précise-t-il. Il poursuit en 
indiquant qu’enlever son voile 
ne porte pas atteinte à la foi de la 
femme musulmane.
S’exprimant également au sujet 
d’une joueuse de baskets qui a été 
exclue d’une compétition dans 
le nord de la France à cause de 
son refus d’enlever son voile. Le 
recteur de la grande mosquée de 
Paris donne l’exemple des pays 
musulmans, où les femmes qui 
participent à des compétitions 
sportives ne portent pas le voile.

Poursuivre ses études à 
l’étranger est devenu le 
rêve de tous les étudiants 

algériens. Cependant, faute de 
moyens, ses derniers profitent des 
nombreuses bourses offertes par 
les universités étrangères pour 
financer leurs études et décrocher 
de nouveaux diplômes.
Dans ce sillage, l’ambassade de la 
Corée du Sud en Algérie informe 
que le dernier délai pour postuler 
à son programme Global Korea 
Scolarship, pour l’année 2023, est 

fixé pour le 5 mars 2023 à 16h. 
Mais, c’est quoi le programme 
GKS, et qui sont les personnes 
concernées ?
La Corée du Sud offre des bourses 
pour les étudiants algériens
Le programme GKS est un 
ensemble de bourses offertes par 

le gouvernement coréen en faveur 
des étudiants algériens souhaitant 
poursuivre leurs études, de 
masters et de doctorats dans les 
plus prestigieuses institutions en 
Corée du Sud. Et ce, notamment 
dans le but de renforcer les 
échanges entre les deux pays.
Au total, la Corée du Sud offre 
cinq places pour les étudiants 
algériens pour poursuivre 3 
ans d’études de master et 4 
ans pour les doctorants dans 
diverses spécialités. Les étudiants 

intéressés doivent déposer leurs 
dossiers, en présentiel, au niveau 
de l’ambassade de la Corée du 
Sud en Algérie. En revanche, les 
candidatures soumises plus d’une 
fois seront élue automatiquement.
Par ailleurs, pour renforcer 
leurs chances de décrocher cette 
bourse, les étudiants algériens 
sont appelés déposer un dossier 
complet (cliquer ici pour savoir 
davantage sur les documents 
exigés). Ce dernier doit être 
en anglais ou en coréen. En 

revanche, l’ambassade de la 
Corée du Sud en Algérie précise 
que tout dossier incomplet ou 
soumis après la date limite des 
candidatures sera rejeté.
Suite à l’évaluation des dossiers 
de candidatures, les étudiants 
retenus seront informés par appel 
téléphonique ou par e-mail. Et 
ce, notamment dans l’après midi 
du 16 mars 2023. Ces candidats 
seront invités à passer un entretien 
le 21 mars 2023. 
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médéa :

Un réseau de trafic de drogue exploitant 
des jeunes filles adolescentes démantelé

Alger : découverte de 
deux corps sans vie 

enterrés aux Eucalyptus

transFert iLLicite de marcHandises :

5 personnes arrêtées 
à l’aéroport d’Alger

Les services de la 
police judiciaire de la 
wilaya de Médéa ont 

réussi à mettre fin à l’activité 
d’un réseau criminel qui 
exploite des filles mineures 
pour le trafic des substances 
psychotropes au milieu des 
élèves et des adolescents. 
En effet, cette opération 
s’inscrit dans le cadre de la 
lutte contre la criminalité 
sous toutes ses formes. Selon 
ce que rapporte le quotidien 
arabophone Ennahar tout 
a commencé lorsqu’une 
maman s’est présentée 
devant la brigade chargée de 
la protection des personnes 
vulnérables au niveau du 
service de sécurité de la 
wilaya de Médéa.
Et ce, en compagnie de sa fille 
mineure, scolarisée dans l’un 
des établissements éducatifs 
de la ville susmentionnée. 
Dans le détail, la maman 

a signalé l’exploitation de 
sa fille adolescente par une 
personne dans la vente de 
substances psychotropes 
au sein des établissements 
éducatifs. Malheureusement, 
la fille en question était déjà 
victime de la toxicomanie. 
De ce fait, une enquête a 
été ouverte immédiatement. 
À vrai dire, la toxicomanie 

au milieu scolaire est 
une réalité alarmante qui 
affecte de nombreux jeunes. 
Effectivement, l’abus de 
substances peut engendrer 
des effets dévastateurs sur 
la santé physique et mentale 
des élèves. Ainsi que sur leur 
vie sociale et scolaire. En fait, 
sensibiliser les jeunes aux 
dangers de la toxicomanie et 

leur fournir des informations 
précises sur les conséquences 
néfastes de la consommation 
de substances illicites est 
désormais indispensable. 
L’une des victimes a été 
placée dans un centre de 
lutte contre la toxicomanie
D’après la même 
source médiatique, les 
investigations ont permis 

d’identifier l’identité du 
suspect et son complice. 
D’ailleurs, les éléments de 
la sécurité ont interpellé les 
deux accusés. On notera 
également que l’enquête 
a abouti à la découverte 
d’une autre victime mineure. 
Celle-ci est la copine de la 
première victime. 
Après l’accomplissement de 
toutes les procédures légales, 
les services responsables ont 
établi un casier judiciaire 
contre les deux suspects. 
Ces derniers ont, en effet, été 
déférés devant les autorités 
judiciaires territorialement 
compétentes. De ce fait, 
ils ont été placés dans un 
centre de rééducation et 
de réadaptation. En ce qui 
concerne les victimes, la 
source susmentionnée a fait 
savoir que l’une d’entre elles 
a été transférée au centre de 
lutte contre la toxicomanie.

Deux corps enterrés 
ont été retrouvés 
mardi dernier 

au niveau du cimetière 
Sidi Zian. Et ce, dans la 
commune des Eucalyptus, 
Daïra de Baraki, wilaya 
d’Alger. Selon ce que 
rapporte le quotidien 
arabophone généraliste 
Ennahar, les deux victimes 
ont été retrouvées par les 
habitants de la région. 
En effet, celles-ci ont 
été enterrées avec leurs 
vêtements !
La même source 
médiatique a fait savoir 
que l’identité des défuntes 

reste inconnue, au moment 
d’écrire ces lignes. 
D’ailleurs, il en est de même 
pour les criminels qui ont 
commis cet acte. Après 
avoir notifié les services 
de sécurité territorialement 
compétents, des éléments 
de la police se sont 
déplacés sur les lieux. 
De ce fait, une enquête a été 
ouverte afin d’identifier les 
victimes. Et ainsi arrêter 
l’auteur de ce crime. Par 
ailleurs, les habitants de 
la région estiment que cet 
incident est dû aux conflits 
naissants entre les gangs 
des quartiers. 

Le mois de décembre 
dernier, les éléments 
de la police des 

frontières de l’aéroport 
international d’Alger ont 
enregistré des saisies record 
en matière de transfert illicite 
de capitaux, mais aussi de 
marchandises. Des saisies 
plus étonnantes les unes que 
les autres.
Cependant, malgré les 
efforts fournis par les 
membres de la douane pour 
renseigner les voyageurs, et 
les sensibiliser au sujet de ces 
transferts, certains passagers 
continue toujours à tenter 
de faire entrer, de manière 
clandestine, certaines 
marchandises.
Dans ce sillage, le tribunal 
correctionnel de Dar El Beida 
a tranché, le mardi 14 février 
dernier, dans l’affaire de 
cinq personnes accusées de 
tentative de transfert illicite 
de téléphones portable, écrit 
l’arabophone Ennahar.
Transfert illicite de 
marchandises à l’aéroport 
d’Alger : cinq personnes 
lourdement condamnées

Cette affaire a été marquée 
par l’implication d’un agent 
douanier et d’une femme 
de ménage au niveau de 
l’aéroport d’Alger. Mais 
aussi de trois commerçants de 
« Caba », dans une tentative 
de transfert illicite de 57 
téléphones portables depuis 
Dubaï vers Alger.
Leur mode d’emploi se 
trace comme suit. Les 
commerçants prennent en 
photo la marchandise et les 
billets d’avions à Dubaï, et les 
transferts à l’agent douanier 
qui se charge de la procédure 
au niveau de l’aéroport 
d’Alger. En connaissant 
la position des différentes 
caméras de surveillance au 
niveau de la même enceinte 
aéroportuaire, la récupération 

de la marchandise se fait au 
niveau des sanitaires de cet 
aéroport.
Par ailleurs, les enquêteurs 
ont réussi à arrêter le 
principal accusé en flagrant 
délit. Pour enfin procéder 
à l’arrestation de la femme 
de ménage complice et des 
autres commerçants. Tous 
impliqués dans ce transfert 
illicite de marchandise en 
contrepartie d’importante 
sommes d’argent et de 
cadeaux.
Comparu, le mardi dernier 
devant la justice, le tribunal 
correctionnel de Dar El Beida 
a prononcé une peine de 
quatre de prison ferme et une 
amende de 200 000 dinars 
algériens, contre chacun de 
ses prévenus.
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montage de voitures en algérie : 
2 marques chinoises se lancent dans la course

Les opérateurs appelés à déposer le programme 
prévisionnel d’importation 2023 avant fin janvier

Révision de la loi relative à la monnaie et au crédit 
pour répondre aux exigences de la réforme économique

Tous les constructeurs de 
voitures semblent être 
intéressés par le marché 

algérien. Après la France, l’Italie 
et le Japon, place désormais à un 
autre pays asiatique.
Il s’agit en effet de la Chine. Le 
plus grand pays d’Asie vient 
d’afficher son intention pour 
intégrer le marché algérien de 
l’automobile. Et ce, à travers 
l’implantation d’une ou plusieurs 
usines de montages de voiture en 
Algérie.
Avec la reprise de l’importation 
des véhicules neufs et la relance 
« en force » du montage de 
voitures, l’année 2023 s’annonce 
exceptionnelle pour le marché de 
l’automobile.
Ce lundi 19 décembre, le chargé 
d’affaires de l’ambassade 
de Chine, Qian Jin, a affiché 
l’intention de son pays à 
assurer la coordination entre 
les constructeurs chinois 
d’automobile et les responsables 

algériens du secteur. Dans le 
but d’implanter des usines de 
montage de voitures en Algérie.
Qui sont ces 2 constructeurs 
chinois intéressés par le marché 
algérien ?
Dans une déclaration accordée 
à nos confrères d’Echorouk. Le 
diplomate chinois en Algérie est 
même allé à souligner que deux 
gros constructeurs chinois de 
véhicules sont intéressés pour 
intégrer le marché algérien du 
montage de voitures.

« Les constructeurs chinois 
suivaient de très près le 
développement du dossier de 
l’industrie automobile en Algérie. 
D’ailleurs, plusieurs d’entre eux, 
dont Yutong Bus et Shaanxi 
Automobile, sont intéressés pour 
intégrer le marché. », dit-il.
Selon nos sources, un autre 
constructeur de voitures 
serait également intéressé par 
l’ouverture d’une usine de 
montage en Algérie. Mais dans le 
long terme. Il s’agit de la marque 

« Cherry ».
Connue déjà par les Algériens 
grâce à sa fameuse mini-citadine 
« Cherry QQ ».  La marque 
chinoise s’apprêterait à intégrer 
le marché, en premier temps avec 
l’importation, puis elle passera à 
la construction automobile.
Montage de voitures, le Japon se 
dit prêt lui aussi
Pas plus tard que dimanche 
dernier, le premier responsable du 
secteur de l’industrie en Algérie 

a reçu le chef de la diplomatie 
japonaise, Kenji Yamada.
Lors de son entretien avec Ahmed 
Zaghdar, le ministre japonais 
a exprimé la volonté de son 
pays à apporter sa contribution 
au développement d’industrie 
de véhicules et de voitures en 
Algérie.
Selon le ministre japonnais, 
plusieurs constructeurs japonais 
veulent investir en Algérie, 
notamment dans les domaines 
de l’industrie mécanique, 
particulièrement l’industrie des 
véhicules.
La rencontre a été aussi l’occasion 
d’expliquer le contenu de la 
nouvelle loi sur l’investissement. 
Aussi, les réformes engagées 
par le président Abdelmadjid 
Tebboune. « L’Algérie attire 
désormais tous les Etats, dont le 
Japon », a souligné le ministre 
algérien de l’Industrie à l’issue de 
la rencontre.

Le ministère du Commerce 
et de la Promotion des 
exportations a appelé, 

jeudi dans un communiqué, les 
opérateurs économiques activant 
dans le secteur de l’importation 
destinée à la revente en l’état, 
à déposer le programme annuel 
prévisionnel d’importation pour 
l’exercice 2023, avant la fin 
de janvier en cours, au niveau 
des directions du Commerce de 
wilaya.
“Le ministère du Commerce et 
de la Promotion des exportations 
informe l’ensemble des 
opérateurs économiques activant 
dans le secteur de l’importation 

destinée à la revente en l’état, 
titulaires d’une attestation de 
conformité aux conditions et 
modalités requises pour exercer 
l’activité d’importation de 
matières premières, de produits 
et de marchandises destinés à 
la revente en l’état, en cours 
de validité, qu’ils sont tenus 
de respecter les dispositions 
de l’article 15 du cahier des 
charges, conformément aux 
dispositions du décret exécutif n 
21-94 du 9 mars 2021, modifiant 
et complétant le décret exécutif 
n 05-45 du 30 novembre 2005”, 
précise la même source.
Le décret en question fixe 

les modalités d’exercice des 
activités d’importation de 
matières premières, de produits 
et de marchandises destinés à 
la revente en l’état, rappelle le 
ministère, invitant les opérateurs 
concernés à “déposer le 
programme annuel prévisionnel 
d’importation pour l’exercice 
2023, sous forme de tableaux en 
fonction des trimestres, annexés 
aux tableaux de ventes et de 
stocks de l’exercice 2022”.
Et d’expliquer que les 
documents requis seront 
déposés “exclusivement” au 
niveau des directions locales du 
Commerce et de la Promotion 

des exportations territorialement 
compétentes, sous format papier 
et EXCEL sur CD, avant le 31 
janvier 2023”.
“Passée cette date, aucun 
dossier déposé en retard ne 

sera pas accepté”, lit-on dans 
le communiqué, relevant 
que “les dossiers déposés au 
niveau central ou au niveau 
des directions régionales du 
Commerce ne sont pas acceptés”. 

Le Premier ministre, M. 
Aïmene Benabderrahmane 
a affirmé, à Alger que la 

révision de la loi relative à la 
monnaie et au crédit permettrait 
de s’adapter aux derniers 
développements et de mieux 
répondre aux exigences de la 
réforme économique escomptée.
Le Premier ministre a fait cette 
déclaration à l’ouverture des 
travaux de la Conférence sur 
les défis futurs des banques 
centrales, organisée à l’occasion 
de la célébration du 60ème 
anniversaire de la création de la 
Banque d’Algérie (BA).
Dans son allocution, M. 
Benabderrahmane a expliqué 

que “la prise de conscience quant 
à l’importance de la Banque 
d’Algérie, en tant que locomotive 
du système bancaire, chargée 
de le superviser, a poussé le 
Gouvernement, sur instruction 
du Président de la République, 
à œuvrer à l’actualisation du 
cadre juridique du travail de la 
Banque d’Algérie, à travers la 
révision de l’Ordonnance n 03-
11 du 26 août 2003 relative à la 
monnaie et au crédit, modifiée et 
complétée, pour mieux s’adapter 
aux derniers développements 
et répondre aux exigences de la 
réforme économique escomptée 
qui améliore la performance 
des entreprises économiques et 

garantit un cadre de vie décent au 
citoyen”.
Cette révision vise, également, 
à renforcer la gouvernance du 
système bancaire, la Banque 
d’Algérie en tête, et à améliorer sa 
transparence, tout en conférant au 
Conseil de la monnaie et du crédit 
(CMC) de nouvelles prérogatives 
lui permettant d’accompagner 
les transformations que connait 
l’environnement bancaire, 
outre l’élargissement de 
ses prérogatives en matière 
d’agrément des banques 
d’investissement, des banques 
numériques, des prestataires 
de services de paiement et 
des courtiers indépendants, et 

autoriser l’ouverture des bureaux 
de change, outre le renforcement 
du rôle de la Commission 
bancaire en tant qu’autorité de 
supervision et en tant qu’instance 
judiciaire et administrative, 
ajoute le Premier ministre.
Pour permettre à la BA de 
s’acquitter de son rôle se 
rapportant à la stabilité financière, 
il sera procédé à la création 
de la commission de stabilité 

financière qui sera chargée du 
contrôle préventif total et de la 
gestion des crises, a fait savoir le 
Premier ministre.
Il s’agit également dans le 
cadre de l’amendement de cette 
loi de créer une commission 
nationale de payement chargée 
de l’élaboration du projet 
de Stratégie nationale de 
développement des moyens 
de payement scripturaux et du 
suivi de son exécution, et ce 
après approbation des pouvoirs 
publics, en vue de renforcer 
les transactions bancaires et 
l’inclusion financière, a détaillé 
le ministre.
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annaBa / tHéÂtre

28 ans après sa mort,
    Annaba a rendu un bel hommage à Azzedine Medjoubi

     La nouvelle pièce "El Haggar El Makar Oua EL nia" 
présentée au public

annaBa/ enVironnement

Opération de traitement 
et ébranchage d’arbres

 dans plusieurs localités

annaBa / soLidarité

L’association 
« Citoyens 23 en mouvement »  

lance une campagne de collecte 
de sang

Le programme de 
la manifestation 
commémorative du 28ème 

anniversaire de la disparition  du 
théâtreux Azzedine Medjoubi, 
assassiné le  13 février  1995 a 
été entamé par la présentation de 
la nouvelle pièce ‘’El HaggarEl 
Makar Oua El nia’’ jouée devant 
un nombreux public amoureux 
des planches. C'est une nouvelle 
production de la coopérative de 
Port Said (Alger) d'une durée 
de 1h 15 mn, la réalisation et 
dialogue de Bachir Slatnia,une 
adaptation de Yacine Zaidi et 
Brahim tirée de "Escarpin" de 
Molière. La pièce a abordé un 
sujet crucial, le vécu de la" hogra" 
et son effet négatif sur la société 
et l'environnement. Le metteur en 
scène a présenté le spectacle avec 
des touches d'humour pour traiter 
le comportement dans la socité. 
Le spectacle a été interprété par 
9 comédiens dont 4 femmes qui 
ne manquent pas de talents avec 
beaucoup de rire" nous a expliqué 

le producteur Mohamed Laouadi. 
Cette commémoration s'est 
poursuivie, mardi après-midi  par 
une exposition à l'entrée du hall  du 
théâtre d'hommes de culture. Dans 
l’après-midi, la grande salle a abrité 
une conférence donnée par Dr 
Ahmed Chiniki sur le parcours de 
Azzedine Medjoubi et le 4ème art 
d'une manière générale en présence 
d'artistes,hommes de lettres et 
invités pour la circonstance, 
parmi lesquels on citera les 
anciens directeurs de la culture, 
à l'instar de Djamel Marir, Driss 
Boudiba , Hamid Harrachi,l'ancien 
directeur de la cinémathèque de 
Annaba,le théâtreux Kabouche 
un ancien compagnon de route 
du regretté Mimiche ainsi que  
d'autres invités. A cette occasion 
le nouveau directeur du TRA 
‘’Azzedine Medjoubi’’, Mehdi 
Rezi  ne manque pas d'ambition de 
faire de cette institution culturelle 
un véritable pôle de rayonnement 
culturel à travers les nouveaux 
programmes des manifestations 
artistiques et culturelles. 

Une opération de traitement et 
taillage d’arbres  a été observée 
au niveau de plusieurs quartiers 

de la ville, notamment la plaine Ouest, la 
cité d’Oued Forcha et le boulevard Bicha 
Youcef. Cette opération a été initiée  par les 
services de l’APC, en collaboration avec les 
services de l’environnement pour embellir 
l’aspect de la ville. En effet, d'importants 
moyens humains et matériels ont été 
mobilisés pour le traitement et ébranchage 
des arbres. La coordination des travaux 
était parfaite, rien n’était laissé au hasard. 

Ensuite le gros des équipes de travail s’est 
mobilisé pour redonner vie et réhabiliter 
l’aspect de la ville, les  citoyens n’ont 
pas manqué d’exprimer leur satisfaction 
à cette belle initiative. Etre satisfait 
c’est bien, mais faut-il que les résidents 
prennent conscience de la nécessité 
de préserver leur environnement et de 
s’impliquer davantage. La préservation de 
l’environnement est l’affaire de nous tous.  
Il est prévu d’autres sorties similaires au 
niveau des autres cités périphériques qui 
ont elles aussi besoin d’être nettoyées.

Un groupe de bénévolesde 
l’association  « Citoyens 23 en 
mouvement »   envisage de  lancer 

le 25 février aux environs de 10heures,une 
campagne de don de sang  en collaboration 
avec d’autresassociations telles que «Ô 
jeunes», «Fédération Algérienne des 
donneurs de sang Annaba », « Association 
El-Ikram– Annaba», «Hippone Hiking& 
Camp», «Caravane de l'espoir».Cette 
action a pour but de combler le manque de 
sang souvent rencontré au CTS (centre de 
transfusion sanguine), et d’aider l’hôpital 
à répondre aux besoins des malades. Selon 
les initiateurs  ‘’Donner une goutte de sang 
est un acte humanitaire et de bienfaisance 
qui rend l'espoir et le sourire aux malades 
dans l'attente d'une transfusion salvatrice’’.  
Ces derniers invitent  tous les citoyens âgés 
de 18 à 65 ans et jouissant d'une bonne 
santé, à répondre en masse afin d'apporter 
leur aide et sauver des vies. Le taux de don 
de sang connaît un net recul durant cette 
période.
D'ailleurs, tous les moyens humains et 
matériels ont été mobilisés pour le bon 

déroulement de cette opération  et cette 
campagne qui va contribuer à sauver de 
nombreuses vies, car le sang est une matière 
irremplaçable, seul l'être humain peut la 
fournir..Il est important d'intensifier les 
campagnes de sensibilisation en direction 
des  jeunes, notamment sur l'importance 
du don de sang au profit des malades et 
des victimes des accidents de la route en 
particulier vu le manque flagrant de cette 
substance vitale dans les hôpitaux.

TayebZgaoula

Imen.B

SihemFerdjallah



Un  enfant de 3 ans a subi une chute du 
quatrième étage d’un immeuble résidentiel 
à la cité ‘’1950 logements’’,sise El 

Kalitoussarelevant de la commune de Berrahal.
Selon une  source d’information crédible de 
la protection civile, l’enfant a été grièvement 
blessé,etsouffre de plusieurs blessures, il  a été évacué 
aux urgences à Berrahalpour recevoir les soins 
nécessaires. Une enquête minutieuse a 
été diligentée afin de déterminer les vrais 
motifs de cetincident.
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annaBa / protection ciViLe de BerraHaL

Une femme retrouvée morte à son domicile 

Les éléments de la protection 
civile sont intervenus, au niveau 
de la localité ‘’El Khoualed’’ 

de la commune de Berrahalpour 
évacuer le corps d’une femme d’un 
certain âge, retrouvéeinanimée dans 
son appartement. Selon le chargé de la 
communication de la protection civile, 
ses services ont reçu  un appel, signalant 
le décès d’une personne,  « H.B » âgée 
de 62 ans, Le corps de la  défunte a 
été déposé à la morgue du CHU par la 
Protection civile. Le médecin légiste 
devrait ainsi permettre de préciser 
la date du décès et éventuellement 
déterminer la cause du décès.Les 
éléments de la police judiciaire  ont 
diligenté une enquête pour élucider les 
circonstances exactes de ce décès.

Imen.B

Sara Boueche

annaBa / insécurité

Les agressions s’amplifient au centre-ville
Les citoyens réclament un renforcement du dispositif sécuritaire 

annaBa / cadre de Vie 

Vaste campagne d’abattage
 des chiens errants et sangliers 

à El Hadjar

annaBa / daira de BerraHaL

Arrestation de six (6) personnes 
en possession de drogue 

et de psychotropes

annaBa / Faits 

diVers
Un enfant 

de trois ans chute 
du quatrième étage

 à El Kalitoussa

Il ne se passe pas un jour sans 
qu’un citoyen ne fasse les frais 
de l’insécurité qui prévaut  

dans le  centre-ville. En effet, les 
malfrats visent souvent le centre-
ville,très fréquentésurtout en 
journée, ou aux heures de pointe, 
pour commettre leurs délits. Ils 
activent en groupes et commettent 
leurs forfaits, tranquillement 
sous le regard passif des autres 
passagers qui préfèrent s’écarter. 

Plusieurs cas d’embêtement, 
d’agressions verbales et physiques 
sont, en effet, souvent enregistrés 
au niveau de ces lieux. «Il y a une 
semaine, j’ai été victime du vol de 
mon téléphone juste au rond-point 
d’El Hattab »a déclaré une jeune 
fille issue de Guelma qui était en 
visite àAnnaba.Un autre homme a 
été également victime aussi d’un 
vol de son portable et des papiers.
Malgré les multiples constatations 
faites par tous les corps des 
services de sécurité intra et extra 

muros, la sécurité dans certains 
endroits nécessite un renforcement 
du dispositif sécuritaire. En effet, 
rien ne semble arrêter les malfrats, 
de nuit comme de jour. La situation 
risque de s’aggraver et le nombre 
des victimes des agressions ne 
cesse d’augmenter», rouspètent 
plusieurs  citoyens interrogés sur le 
sujet. Les cris de détresse émanant 
de cette communauté reflètent la 
situation de dégradation à laquelle 
fait face aujourd’hui  Annaba de 
façon générale.

Une vaste campagne d’abattage 
des animaux errants (chiens et 
sangliers) a été lancée, par les 

services d’hygiène de l’APC d’El Hadjar. 
Cette campagne touché les ruelles et 
artères principales de la commune. À 
cette occasion, les services de l’APC ont 
informé par voie d’affichage, les citoyens 
sur le début ainsi que sur les horaires de 
déroulement de cette opération.
Il importe de noter que des meutes de chiens 
errants ont investi, dernièrement, la quasi-
totalité des cités de la commune.Prenant 
d’assaut les poubelles, ces chiens errants 
occupaient les trottoirs durant la journée 
et à la tombée de la nuit, ils imposent leur 
loi en s’attaquant aux passants. Selon les 
responsables communaux, l’objectif de 
cette opération et de mettre hors d’état de 
nuire, ces animaux errants qui présentent 
un véritable danger pour le citoyen. 
L’élimination de ces bêtes, souvent 
enragées, constitue une bouffée d’oxygène 

pour les habitants.
Selon notre  source d’information, plus 
d’une quinzaine de chiens errants ont été 
abattus. Cette opération a été ressentie 
comme un soulagement par la population 
qui a longtemps souffert de la menace 
que représentaient ces animaux sans 
propriétaires. L’opération se poursuit et 
ne prendra fin que lorsque ces meutes de 
chiens, seront éliminées.La même source 
a souligné  qu’après leur abattage, les 
chiens sont transportés dans des camions 
consacrés à cet effet, pour être enterrés loin 
de la ville, suivant des mesures sanitaires.

Les éléments  de la sûreté de daïra 
de Berrahal ont entamé durant la 
périodedu 1erau 10 février en cours  

des opérations d’examen de situation de 
66 personnes qui ont été conduites au 
siège de la sûreté pour examen de leur 
situation judiciaire et s’assurer qu’elles 
n’étaient pas répertoriées ou impliquées 
dans des affaires criminelles. Ces derniers 
ont également procédé au contrôle des 

documents de bord de 44 véhicules , et 

arrêtésix (6)individus en possession de 

drogue et de psychotropes , deux (2) autres 

pour possession d’armes blanches , et une 

personne pour agression et cambriolage 

d’un local à usage commercial.

Les mis en cause ont été présentés par 

devant le procureur de la république, et 

placés en détention provisoire en attendant 

l’instruction judiciaire de leurs affaires. 

SihemFerdjallah

Sara .Y

Sara.Y

Sara.Y
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Les changements 
climatiques, observés 
sur la wilaya 

ces derniers jours et les 
températures qui montent et 
qui descendent ont provoqué 
un rush vers les services 
d’urgences des différents 
hôpitaux et polyclinique et 
cabinet privés de la wilaya 
d’Annaba principalement au 
niveau de l’hôpital « Saint 
Thérèse » qui ne désemplissent 

pas depuis quelques jours. 
Les cas de rhinopharyngite 
et angine se sont accentués, 
selon des sources formelles, 
touchant enfants et adultes. 
Les médecins spécialistes 
expliquent cette montée en 
flèche de ces maladies par 
le chaud et le froid et les 
variations climatiques. La 
fréquence des consultations 
est de plus en plus importante 
pour certaines catégories de 
la population vulnérable au 

froid, notamment les enfants 
et les personnes âgées, ce 
qui explique la ruée vers 
les structures sanitaires 
qui étaient submergées de 
malades. Le personnel est 
souvent dépassé par ce rush 
et éprouve bien des difficultés 
à gérer cette situation 
puisque les infections les 
plus importantes rencontrées 
sont la bronchiolite, la 
rhinopharyngite, la laryngite, 
l’asthme, la rhinite, l’angine, 

accompagnées généralement 
de fièvre. » L’épidémie de 
bronchiolite est actuellement 

en phase ascendante, selon 
certaines estimations des 
médecins. 

annaBa / santé 

Grippe : Les structures sanitaires prises d’assaut
Imen.B

La société civile intensifie, 
depuis le début de la 
saison hivernale, ses 

campagnes de sensibilisation 
aux risques d’asphyxie au 
monoxyde de carbone émis par 
les chauffages et les chauffe-
bains, à travers des conseils 
et des orientations destinés 
aux citoyens, toutes catégories 
confondues et à travers 
l’ensemble du territoire, en vue 
de faire de la prévention contre 

ce tueur silencieux qui n’a eu 
de cesse de prendre des vies.
Ces campagnes incluent 
les quartiers, les résidences 
universitaires, les écoles, les 
structures publiques et les 
marchés, avec des opérations 
de “porte-à-porte” pour 
l’inspection et la sensibilisation 
aux risques d’asphyxie au gaz.
Dans ce contexte, le membre 
de l’Observatoire national 
de la société civile (ONSC), 

Sofiance Affane a affirmé, dans 
une déclaration à l’APS, que 
“la société civile a redoublé 
d’efforts de sensibilisation, 
au vu de la hausse du nombre 
de victimes asphyxiées au 
monoxyde de carbone”, 
considérant l’Observatoire 
comme étant “une instance 
constitutionnelle qui rassemble 
et encadre l’action associative”.
L’ONSC, dit-il, “a mobilisé 
les associations nationales 
et locales pour adhérer aux 
efforts de l’Etat, en vue de 
sensibiliser le citoyen au risque 
d’asphyxie”.
De ce fait, “il est nécessaire 
d’assurer la maintenance des 
chauffages, en coordination 
avec les différentes instances 
compétentes, à l’instar des 
agents de la Protection civile 
et les agents de Sonelgaz, 
avec l’accompagnement des 
services du commerce de 
l’industrie pour veiller sur les 

mécanismes de contrôle et 
normalisation des chauffages”, 
a-t-il ajouté.
De son côté, le président 
de l’Association de 
protection et d’orientation 
du consommateur et son 
environnement (APOCE), 
Mustapha Zebdi, a affirmé à 
l’APS que son organisation 
“avait intensifié ses efforts 
en vue de mettre terme au 
phénomène d’asphyxies, et 
ce, à travers la mobilisation 
de tous ses adhérents et 
l’intensification des visites aux 
domiciles en coordination avec 
Sonelgaz, les éléments de la 
protection civile, des scouts et 
de la direction du Commerce, 
outre des représentants de 
l’association des plombiers afin 
de s’enquérir des opérations 
de contrôle des appareils de 
chauffage, étant la raison 
principale de ces asphyxies.
Pour sa part, le chargé des 

campagnes de sensibilisation 
à l’APOCE, Kamel Gherrouk, 
a affirmé que l’organisation 
organisait des compagnes 
ayant pour objectif de mettre 
fin aux asphyxies au monoxyde 
de carbone à longueur d’année, 
en intensifiant l’activité en 
hiver et dans les régions froides 
et les plus touchées par ces 
asphyxies à travers le territoire 
nationale en coordination 
avec les instances publiques 
spécialisées dans le contrôle 
technique et l’accompagnement 
des représentants de la société 
“Naftal” notamment dans les 
régions enclavées.
Il a insisté, en outre, sur 
l’importance d’assurer 
une bonne formation aux 
spécialistes en installation 
des appareils de chauffage au 
niveau des centres de formation 
professionnelle. 

Risques d’asphyxie au monoxyde de carbone: la société 
civile intensifie la sensibilisation

Deux premières 
cargaisons de laine 
industrielle d’une 

quantité globale de 147 tonnes 
ont été exportées mardi depuis 
la zone industrielle de Barika, 
dans la wilaya de Batna, vers 
la Tunisie et la Turquie à 
l’initiative de la société par 
actions El Feth.
Selon les explications fournies 
sur place, cette entreprise 
comprend quatre unités de 
production d’éponge, de fibres 
industrielles, de la literie et de 
recyclage et de transformation 
du plastique. Elle est entrée en 
production en 1984 et possède 
une expérience d’exportation 

de ses produits vers des 
pays africains, asiatiques et 
européens.
Cette opération d’exportation 
s’est déroulée en présence du 
médiateur de la République, 
Madjid Ammour, qui était 
accompagné du wali de Batna, 
Mohamed Benmalek.
Les deux responsables se sont 
rendus auparavant dans la 
commune d’Azil Abdelkader 
pour procéder à la mise en 
service partielle du réseau 
d’électricité au profit de 
20 foyers sur un total de 
609 foyers situés dans les 
mechtas déshéritées d’Ouled 
Derradji, Ouled Mira, Ouled 

Mohmed et d’El Guernini, 
pour un montant global de 408 
millions DA dégagé au titre 
d’un programme de rattrapage 
de développement des zones 
déshéritées.
Ils ont lancé également les 
travaux de réalisation du 
raccordement de 1.400 foyers 
de ces mechtas au réseau 
gaz naturel, pour un montant 
global de 602 millions DA, 
dans le cadre du Fonds de 
solidarité et de garantie des 
collectivités locales.
Le wali de Batna a souligné 
que cette opération s’inscrit 
dans le cadre des efforts 
déployés pour prendre en 

charge les préoccupations des 
habitants de ces zones rurales 
enclavées, notamment en 
matière d’électricité et de gaz.
Le programme de la visite du 
médiateur de la République 

à Batna prévoit aussi 
l’inspection de plusieurs 
projets de développement et 
des établissements dans les 
communes de Batna, Tazoult 
et Fesdis.

Batna 

Deux cargaisons de laine industrielle exportées vers la 
Tunisie et la Turquie



Les pays de l’OTAN négocient leurs futurs niveaux 
de dépenses de défense

En Afghanistan, l’espoir des femmes s’éteint

Réforme des retraites 
Derrière la promesse des 1 200 euros, une revalorisation 

complexe et plus modeste des petites pensions

Sur fond de guerre en 
Ukraine, certains alliés 
militent pour aller au-delà 

des 2 % du PIB qu’ils doivent 
consacrer à l’armement d’ici à 
2024, selon le monde fr.
La guerre en Ukraine et 
l’assistance en armes et autres 
munitions ont été au cœur des 
discussions de la rencontre 
entre les ministres de la défense 
de l’Organisation du traité de 
l’Atlantique Nord (OTAN), mardi 
14 février, à Bruxelles. Mais 
un autre débat est en train de 
s’imposer entre les trente alliés 
– auxquels s’ajoutent la Suède 
et la Finlande, qui, dans l’attente 
de leur adhésion, assistent en 
tant qu’invitées aux échanges : 
l’ampleur du budget que les alliés 
consacreront à l’avenir à leur 
défense. « C’est un débat épineux 
qui s’accélère », reconnaît un 
diplomate européen. Un sujet 

évidemment lié à l’Ukraine et à la 
Russie.
En septembre 2014, quelques 
semaines après l’invasion russe 
de la Crimée, les chefs d’Etat des 
alliés de l’OTAN, encore sous 
le choc, se réunissaient au Pays 
de Galles. Ils s’y engageaient à 
cesser de diminuer leurs dépenses 

en matière de défense et à les 
augmenter, avec pour objectif, 
d’ici à 2024, d’atteindre un niveau 
minimum de dépenses de défense 
de 2 % du produit intérieur brut 
(PIB). A l’époque, seulement trois 
pays, les Etats-Unis, la Grèce et 
le Royaume-Uni, dépassaient ce 
niveau.

Ils s’engageaient également à 
allouer « au moins 20 % de leurs 
dépenses de défense annuelles 
à l’acquisition de nouveaux 
équipements majeurs ». Près de 
dix ans après, « ce que les alliés 
aimeraient faire, indiquait, lundi, 
Julianne Smith, l’ambassadrice 
américaine auprès de l’OTAN, 
c’est annoncer au sommet de 
Vilnius, en juillet, ce qui viendra 
après cet engagement, et là, il y 
a toute une panoplie d’options 
(…), comme rendre obligatoires 
certains objectifs ou revoir les 
indicateurs à suivre. Les alliés 
vont en discuter ».
Pressions américaines plus 
feutrées
Le ton de l’administration Biden 
a cependant bien changé par 
rapport à celui employé par 
Donald Trump. En 2018, lors du 
sommet de l’OTAN de Bruxelles, 
le président des Etats-Unis avait 

exigé que les pays européens 
consacrent « immédiatement » 
2 % de leur PIB à leur sécurité. 
Et qu’ils passent après 2024 à 4 
%. Les pressions américaines 
sont toujours présentes, même 
si elles sont bien plus feutrées. 
Alors que la menace russe n’a 
jamais été aussi proche après le 
déclenchement de la guerre en 
Ukraine, le débat va être rude, vu 
les efforts déjà engagés.
En 2022, seuls sept nouveaux 
pays, dont les pays limitrophes de 
la Russie, les trois pays baltes ou la 
Pologne, notamment, ont dépassé 
la barre des 2 %. La France, elle, 
approchait de ce niveau et devrait 
le dépasser dans les années à venir, 
après l’annonce, le 20 janvier, 
par Emmanuel Macron d’une 
nouvelle loi de programmation 
militaire 2024-2030 en forte 
hausse.

Le régime des talibans 
exclut un peu plus chaque 
semaine les femmes de la 

société. Après l’accès aux parcs 
et aux salles de sport, les écoles, 
les universités et les emplois en 
contact avec le public leur sont 
désormais fermés.
Une nuit noire est tombée sur la vie 
des Afghanes qui veulent accéder 
au savoir. Les lycéennes n’ont 
plus vu un professeur depuis plus 
de cinq cents jours. Le 23 mars 
2022, sur ordre du chef suprême 
des talibans, le mollah Haibatullah 
Akhundzada, les talibans 
refermaient les écoles secondaires 
quelques heures à peine après 
leur réouverture officielle. Les 
étudiantes ont été chassées, le 21 
décembre 2022, des universités. 

Le 28 janvier, le ministre de 
l’enseignement supérieur, Nida 
Mohammed Nadim, un dur du 
régime, a menacé de « poursuites 
judiciaires » les facultés privées 
qui laisseraient des étudiantes 
passer les examens de fin d’études 
en licence, master et doctorat. La 
répression fait son œuvre. Début 
2023, les militantes ont déserté 
la place publique. Les poches de 
résilience se réduisent.
Au lendemain de la fermeture 
des universités aux étudiantes, 
Rukaiya Saai, 28 ans, deux 
enfants, veuve depuis 2020, 
est arrêtée avec d’autres 
manifestantes pour les droits des 
femmes devant l’université de 
Kaboul. Elle passe trois jours 
en prison. « Un cauchemar, une 

torture psychologique et mentale 
dont je ne me remets pas. La 
police talibane demandait sans 
cesse qui me finançait, pour quel 
pays je travaillais, pourquoi je 
les diffamais », raconte-t-elle 
dans son logis à Kaboul. Avec 
ses amies, elle découvre que 
leur groupe a été infiltré par une 
fausse militante travaillant pour 
le renseignement taliban. « Pour 
me faire peur, ils m’ont fait signer 
un papier disant que si j’étais de 
nouveau interpellée, j’accepterais 
la sanction quelle qu’elle soit. »
Sur un groupe de huit femmes 
incarcérées ce jour-là, cinq ont 
cessé toute activité sous la pression 
des familles inquiètes pour leur 
sécurité. Les trois restantes ont 
décidé de continuer de parler, dont 

Rukaiya Saai. Après être allée 
retrouver ses parents à Bamiyan, 
au centre du pays, elle est revenue 
dans la capitale. « Je porte un 
masque sur le visage pour qu’on 
ne me reconnaisse pas. On ne fait 

plus de rassemblements dehors, 
on se retrouve dans les maisons 
et sur notre groupe WhatsApp, 
mais tout a changé, j’ai perdu 
confiance. Notre moral est au plus 
bas. »

Loin de la retraite « plancher 
» parfois défendue par 
le gouvernement, la 

hausse des pensions, de 0 à 100 
euros, ne concernerait qu’une 
partie des travailleurs les plus 
modestes.
Une retraite minimum 
? Emmanuel Macron le 
promettait dès sa candidature à 
sa réélection. « Pour une retraite 
minimale à 1 100 euros pour tous 
grâce au décalage progressif de 
l’âge légal de départ à la retraite 
à 65 ans », annonçait le candidat 
et président sortant en avril 
2022 dans sa profession de foi 
entre les deux tours.
Depuis le début de son second 

quinquennat, le projet de 
réforme s’est précisé, et 
plusieurs ministres chargés 
de le défendre semblaient 
confirmer la concrétisation de 
l’engagement de campagne, 
passé entre-temps de 1 100 à 1 
200 euros afin de tenir compte 
de l’inflation.
Des contradictions dans les 
déclarations du gouvernement
« Nous avons voulu garantir une 
retraite minimale à 1 200 euros 
pour ceux qui ont les niveaux 
de retraites les plus faibles », 
martelait ainsi Bruno Le Maire, 
ministre de l’économie et des 
finances, le 2 février sur LCI.
Pourtant, depuis plusieurs 

semaines et avec l’attention 
portée par les oppositions sur 
ce point, l’exécutif jure n’avoir 
jamais envisagé, et encore 
moins promis, une retraite 
minimale pour tous.
 « Prenez les archives : il n’y a 
aucun sujet là-dessus », a insisté 
Olivier Véran, porte-parole du 
gouvernement, le 12 février sur 
Franceinfo :
« Une carrière complète au smic, 
c’est 1 200 euros. Lorsque vous 
n’avez pas une carrière complète 
au smic, vous allez avoir une 
revalorisation, qui peut être de 
60-70 euros. Et lorsque vous 
avez une carrière complète qui 
n’est pas au smic, vous pouvez 

avoir une revalorisation, pareil, 
qui peut être de plusieurs 
dizaines d’euros. »
 « Le minimum de pension va 
être augmenté en moyenne de 
100 euros par mois. (…) Deux 
millions de retraités actuels, qui 
ont une retraite inférieure à 1 
200 euros, verront leur retraite 
majorée à 1 200 euros brut par 
mois. »
Un levier d’action complexe : le 
minimum contributif
Que prévoit concrètement 
la réforme ? L’article 10 du 
projet de loi, dont l’exposé des 
motifs dit à tort retranscrire 
un « engagement présidentiel 
», assure aux seuls salariés 

justifiant une carrière complète 
et à temps plein sur la base du 
smic une pension d’au moins 
85 % du smic net… soit 1 200 
euros brut à compter du 1er 
septembre 2023. Un objectif 
fixé dans la loi depuis 2003, 
mais non tenu depuis, du fait de 
la seule indexation de la retraite 
minimum sur l’inflation plutôt 
que sur le smic.
Ce qui a pu être présenté comme 
un « plancher » universel ne 
concernerait donc plus que les 
salariés du privé rémunérés au 
smic et ayant cotisé l’ensemble 
des semestres requis (de 166 à 
172 actuellement selon l’année 
de naissance).
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tunisie: 

Une série d’arrestations fait craindre une répression accrue

séisme: 

Près de 40000 morts, appel aux dons face aux «besoins immenses» 
des populations

Macron reçoit mercredi le chef de la diplomatie chinoise pour 
évoquer l’Ukraine et le climat

Une série d’arrestations 
dans les milieux 
politico-médiatiques 

et des affaires en Tunisie 
fait craindre une répression 
accrue dans un pays englué 
dans une grave crise politique 
et économique depuis que le 
président Kais Saied a accaparé 
les pouvoirs en juillet 2021.
Si plusieurs opposants, 
appartenant notamment au parti 
islamo-conservateur Ennahdha 
et ses alliés, ont été arrêtés 
ou interrogés ces derniers 
mois, un cap semble avoir 
été franchi avec l’arrestation 
ce weekend d’un très influent 

homme d’affaires, suivie lundi 
par celle du directeur de la plus 
grande radio privée de Tunisie, 

Mosaïque FM.
Ce coup de filet est survenu au 
moment où M. Saied poursuit 

l’édification de son système 
hyperprésidentialiste en 
faisant peu de cas du boycott 
massif de toutes les échéances 
électorales et consultatives 
censées jalonner ce processus.
Outre les divisions politiques, 
le pays est plongé dans de 
graves difficultés économiques 
marquées notamment par 
des pénuries récurrentes de 
produits alimentaires et une 
inflation qui a fait plonger le 
pouvoir d’achat des Tunisiens.
Le Haut-Commissaire des 
Nations unies aux droits de 
l’Homme, Volker Türk, a 
dénoncé mardi “l’aggravation 

de la répression” en 
Tunisie après les dernières 
interpellations.
Lors d’un point-presse à 
Genève, son porte-parole, 
Jeremy Laurence, a indiqué 
que M. Türk exprimait 
“sa préoccupation face à 
l’aggravation de la répression 
contre ceux qui sont perçus 
comme des opposants 
politiques et de la société 
civile en Tunisie, notamment 
par l’intermédiaire de mesures 
prises par les autorités 
qui continuent de saper 
l’indépendance du pouvoir 
judiciaire”.

Le secrétaire général de 
l’ONU a lancé mardi 
un appel d’urgence 

aux dons de près de 400 
millions de dollars pour aider 
les populations victimes du 
séisme en Syrie pendant trois 
mois.
“Aujourd’hui, j’annonce 
que l’ONU lance un appel 
humanitaire de 397 millions 
de dollars pour les populations 
victimes du séisme qui a 
ravagé la Syrie. Cela couvrira 
une période de trois mois”, a 
déclaré Antonio Guterres à la 
presse, précisant qu’un appel 
aux dons équivalent pour la 

Turquie était en préparation.
Il a appelé tous les Etats 
membres à “financer 
totalement et sans délai” cet 
appel aux dons, pour garantir 
“une aide humanitaire dont 
près de 5 millions de Syriens 
ont désespérément besoin, 
dont des abris, des soins 
médicaux, de la nourriture”.
“Les besoins sont immenses” 
et “nous savons tous que 
l’aide qui sauve des vies 
n’entre pas à la vitesse et 
à l’échelle nécessaires”, a 
insisté le secrétaire général.
“Une semaine après les 
séismes dévastateurs, des 

millions de personnes à 
travers la région luttent 
pour survivre, sans abri et 
confrontés à des températures 
glaciales”.
Face à cette situation sans 
précédent, le président syrien 
Bachar al-Assad a accepté 
lundi d’ouvrir deux points 
de passage transfrontaliers 
entre la Turquie et les zones 
rebelles du nord-ouest de 
la Syrie, alors que l’ONU 
pouvait jusqu’à présent passer 
par un seul poste-frontière 
en vertu d’une résolution du 
Conseil de sécurité de l’ONU.
Mardi, le chef de la diplomatie 

américaine Antony Blinken 
a “souligné la nécessité pour 
le régime Assad de respecter 
son engagement” concernant 
les points de Bab al-Salama 
et Al-Rai, “y compris par 
le biais d’une autorisation 
du Conseil de sécurité, si 
besoin”, lors d’un appel avec 
Antonio Guterres, selon un 
communiqué du département 
d’Etat.
“La souffrance humaine 
causée par cette catastrophe 
naturelle épique ne doit pas 
être encore aggravée par les 
obstacles créés par les humains 
-- l’accès, le financement, 

l’approvisionnement”, avait 
affirmé plus tôt le secrétaire 
général de l’ONU, réclamant 
à nouveau que l’aide puisse 
être acheminée “par toutes 
les routes, sans aucune 
restriction”.
Si des convois de l’ONU 
passent depuis jeudi 
par le point de passage 
transfrontalier de Bab al-
Hawa, et qu’un premier 
convoi a emprunté mardi un 
des deux nouveaux points de 
passage, l’ONU avait indiqué 
lundi ne pas encore avoir pu 
organiser un convoi entre les 
lignes de front en Syrie.

Emmanuel Macron va 
recevoir mercredi le 
chef de la diplomatie 

chinoise Wang Yi à Paris pour 
évoquer la guerre en Ukraine 
et la coopération face à la 
crise climatique, au moment 
où les tensions sont à nouveau 
exacerbées entre la Chine et les 
Etat-Unis.
Cet entretien s’inscrit dans le 
sillage de la rencontre entre 
le président français et son 
homologue chinois Xi Jinping 
lors du sommet du G20 à Bali 
le 15 novembre, a déclaré mardi 
l’Elysée.
“Il permettra de poursuivre les 
discussions sur la guerre en 
Ukraine et ses conséquences”, 
a ajouté la présidence française.
Emmanuel Macron avait alors 

demandé à Xi Jinping, qui n’a 
pas condamné l’invasion russe 
en Ukraine lancée il y a près 
d’un an, de tenter de convaincre 
le président russe Vladimir 
Poutine à revenir à la “table des 
négociations”.
Les deux hommes avaient aussi 
discuté du “principe” d’une visite 
du président français en Chine 
début 2023. Si aucune date n’a 
encore été fixée, la préparation 
d’un tel déplacement pourrait 
être discutée lors de l’entretien 
de mercredi à l’Elysée.
“Il sera aussi question de la 
coopération avec la Chine 
face aux défis mondiaux, 
au premier rang desquels le 
climat, la biodiversité et le 
financement des transitions”, 
selon la présidence française, 

en vue notamment du sommet 
sur les forêts qu’Emmanuel 
Macron coprésidera début mars 
au Gabon, et du “sommet pour 
un nouveau Pacte financier 
mondial” qu’il accueillera en 
juin en France.
Wang Yi sera reçu à 12H00 
(11H00 GMT) par le président, 
avant de rencontrer la cheffe 
de la diplomatie française 
Catherine Colonna dans la 
soirée.
Il doit participer en fin de 
semaine à la Conférence de 
Munich sur la sécurité, à 
laquelle sont également attendus 
Emmanuel Macron et la vice-
présidente américaine Kamala 
Harris.
Cette visite intervient au 
moment où les tentatives de 

réchauffement sino-américaines 
ont été stoppées net par le survol 
des Etats-Unis par un ballon 
chinois, abattu le 4 février 
par Washington qui accusait 
Pékin d’espionnage malgré les 
démentis de la Chine.

Lors de sa visite aux Etats-Unis 
début décembre, Emmanuel 
Macron et son homologue 
américain Joe Biden s’étaient 
engagés à “coordonner” la 
réponse de leurs pays aux “défis 
posés par la Chine”.
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Ligue europa : 
« Un duel trépidant » contre Manchester United, promet 

Xavi, l’entraîneur du Barça

L’L’ affiche du barrage affiche du barrage 
aller de Ligue Europa aller de Ligue Europa 
jeudi 16 février (18 jeudi 16 février (18 

h 45) au Camp Nou entre le h 45) au Camp Nou entre le 
FC Barcelone et Manchester FC Barcelone et Manchester 
United sera un « duel trépidant United sera un « duel trépidant 
» et « de très haut niveau », » et « de très haut niveau », 
a assuré Xavi mercredi, et a a assuré Xavi mercredi, et a 
qualifié son homologue Erik qualifié son homologue Erik 
Ten Hag de « référence » et « Ten Hag de « référence » et « 
d’ immense entraîneur ».d’immense entraîneur ».
« Ce sera un gros match, un « Ce sera un gros match, un 
duel spectaculaire pour tous duel spectaculaire pour tous 
les amoureux du foot. Les les amoureux du foot. Les 
deux équipes arrivent à un deux équipes arrivent à un 
excellent niveau de forme et excellent niveau de forme et 
de résultats. On s’attend à de résultats. On s’attend à 
un match difficile parce que un match difficile parce que 
Manchester a des qualités qui Manchester a des qualités qui 
vont nous compliquer la tâche vont nous compliquer la tâche 
: ils vont très vite en transition, : ils vont très vite en transition, 
ils sont très physiques comme ils sont très physiques comme 
toutes les équipes anglaises… toutes les équipes anglaises… 
Ce sera un grand match contre Ce sera un grand match contre 
une grande équipe d’Europe une grande équipe d’Europe 
», a avancé Xavi mercredi 15 », a avancé Xavi mercredi 15 
février en conférence de presse.février en conférence de presse.
Xavi refuse pour autant Xavi refuse pour autant 
d’affirmer qu’ il s’agit d’un duel d’affirmer qu’il s’agit d’un duel 
de niveau Ligue des champions. de niveau Ligue des champions. 

« C’est injuste de dire cela. « C’est injuste de dire cela. 
Ni eux ni nous ne sommes en Ni eux ni nous ne sommes en 
Ligue des champions. C’est Ligue des champions. C’est 
un Manchester très fort, ce un Manchester très fort, ce 
sera un duel trépidant, avec sera un duel trépidant, avec 
beaucoup de rythme et de beaucoup de rythme et de 
très haut niveau… Mais ce ne très haut niveau… Mais ce ne 

sera pas un duel de Ligue des sera pas un duel de Ligue des 
champions, parce qu’on n’avait champions, parce qu’on n’avait 
pas le niveau pour continuer pas le niveau pour continuer 
en Ligue des champions », a en Ligue des champions », a 
reconnu Xavi.reconnu Xavi.

Erik Ten Hag encensé par Erik Ten Hag encensé par 
XaviXavi

« Ce sont deux des meilleurs « Ce sont deux des meilleurs 
clubs du monde, c’est normal clubs du monde, c’est normal 
qu’ ils aient des moments qu’ils aient des moments 
de moins bien. Le Barça et de moins bien. Le Barça et 
Manchester United sortent de Manchester United sortent de 
saisons assez mitigées sur le saisons assez mitigées sur le 
plan continental pour le calibre plan continental pour le calibre 

des clubs. Mais bon, tout le des clubs. Mais bon, tout le 
monde passe par des moments monde passe par des moments 
durs, il faut juste changer sa durs, il faut juste changer sa 
mentalité », a abondé l’ailier mentalité », a abondé l’ailier 
Raphinha.Raphinha.
Xavi, qui s’attend à deux Xavi, qui s’attend à deux 
matches serrés et qui pense matches serrés et qui pense 
qu’« une grande partie de cette qu’« une grande partie de cette 
double confrontation se jouera double confrontation se jouera 
à Old Trafford, sauf surprise à Old Trafford, sauf surprise 
demain (jeudi) », a également demain (jeudi) », a également 
loué les qualités de son loué les qualités de son 
homologue Erik Ten Hag.homologue Erik Ten Hag.
« Il a changé la face de cette « Il a changé la face de cette 
équipe. Ça a été difficile, mais équipe. Ça a été difficile, mais 
il a réussi. C’est un immense il a réussi. C’est un immense 
entraîneur. Inverser la situation entraîneur. Inverser la situation 
de Manchester United n’avait de Manchester United n’avait 
rien de facile, et il y est arrivé. rien de facile, et il y est arrivé. 
La manière dont il veut que La manière dont il veut que 
son équipe joue dit beaucoup son équipe joue dit beaucoup 
de lui, ils peuvent varier leurs de lui, ils peuvent varier leurs 
attaques, ils travaillent très attaques, ils travaillent très 
bien défensivement, ils peuvent bien défensivement, ils peuvent 
défendre à trois… C’est un défendre à trois… C’est un 
entraîneur offensif, et une entraîneur offensif, et une 
référence pour tous ceux qui référence pour tous ceux qui 
aiment ce football-là », a loué aiment ce football-là », a loué 
Xavi.Xavi.

Le choc opposant l’AS e choc opposant l’AS 
Khroub, leader du Khroub, leader du 
groupe Centre-Est, à son groupe Centre-Est, à son 

dauphin le MO Constantine, dauphin le MO Constantine, 
samedi (14h00), constituera samedi (14h00), constituera 
l’affiche de la 18e journée l’affiche de la 18e journée 
du Championnat de Ligue 2 du Championnat de Ligue 2 
amateur, qui débutera vendredi amateur, qui débutera vendredi 
(15h00) avec les rencontres du (15h00) avec les rencontres du 
groupe Centre-Ouest, dont le groupe Centre-Ouest, dont le 
derby des banlieusards en lutte derby des banlieusards en lutte 
pour le maintien entre le NA pour le maintien entre le NA 
Hussein-Dey et le RC Kouba.Hussein-Dey et le RC Kouba.
Dans ce duel de mal classés, le Dans ce duel de mal classés, le 
NA Hussein-Dey (10e, 19 pts) NA Hussein-Dey (10e, 19 pts) 
mise sur une troisième victoire mise sur une troisième victoire 
de rang pour s’éloigner de la de rang pour s’éloigner de la 
zone rouge, alors que RC Kouba, zone rouge, alors que RC Kouba, 
premier non relégable avec 15 premier non relégable avec 15 
points, doit impérativement points, doit impérativement 
s’ imposer après une série de s’imposer après une série de 
cinq défaites consécutives, qui cinq défaites consécutives, qui 
met le Raed dans une position met le Raed dans une position 
inconfortable en prévision du inconfortable en prévision du 
maintien en Ligue 2.maintien en Ligue 2.
Dans les autres rencontres de la Dans les autres rencontres de la 
poule Centre-Ouest, également poule Centre-Ouest, également 
prévues vendredi à 14h00, les prévues vendredi à 14h00, les 
co-leaders, la JSM Tiaret et co-leaders, la JSM Tiaret et 
l’ES Ben Aknoun évolueront l’ES Ben Aknoun évolueront 
à domicile face à des équipes à domicile face à des équipes 
à leur portée. Les Tiartis qui à leur portée. Les Tiartis qui 
surfent sur une série de sept surfent sur une série de sept 
matchs sans défaites (6 victoire, matchs sans défaites (6 victoire, 
1 nul) accueilleront le MC Saida 1 nul) accueilleront le MC Saida 
(10e, 19 pts), alors que l’Etoile (10e, 19 pts), alors que l’Etoile 
recevra à huis clos le SKAF recevra à huis clos le SKAF 

Khemis Miliana (7e, 26 pts).Khemis Miliana (7e, 26 pts).
Logé au troisième rang avec 35 Logé au troisième rang avec 35 
points, le SC Mecheria évoluera points, le SC Mecheria évoluera 
sur du velours en accueillant la sur du velours en accueillant la 
lanterne rouge le RC Relizane lanterne rouge le RC Relizane 
(1 point), tandis  que l’ES (1 point), tandis  que l’ES 
Mostaganem (4e, 34 points) Mostaganem (4e, 34 points) 
tentera de se relancer face à l’O tentera de se relancer face à l’O 
Médéa (10e, 19 pts), après son Médéa (10e, 19 pts), après son 
match nul face au WA Boufarik match nul face au WA Boufarik 
(1-1) lors de la précédente (1-1) lors de la précédente 
journée.journée.
Cette 18e journée sera Cette 18e journée sera 
également marquée par de également marquée par de 
belles confrontations dans le belles confrontations dans le 
milieu de tableau, notamment, milieu de tableau, notamment, 
celle mettant aux prises le celle mettant aux prises le 
MCB Oued Sly (5e, 29 pts) au MCB Oued Sly (5e, 29 pts) au 
CR Témouchent (6e, 28 pt), ou CR Témouchent (6e, 28 pt), ou 

encore, celle opposant le WA encore, celle opposant le WA 
Boufarik (8e, 25 pts) à l’ASM Boufarik (8e, 25 pts) à l’ASM 
Oran (9e, 21 pts).Oran (9e, 21 pts).
Dans le bas du classement, le Dans le bas du classement, le 
WA Tlemcen et le GC Mascara, WA Tlemcen et le GC Mascara, 
qui occupent conjointement qui occupent conjointement 
le 14e rang avec 13 points, le 14e rang avec 13 points, 
s’affronteront dans match très s’affronteront dans match très 
important pour la course au important pour la course au 
maintien en Ligue 2.maintien en Ligue 2.

Groupe Centre-Est : duels Groupe Centre-Est : duels 
à distance pour la tête du à distance pour la tête du 

classementclassement
La 18e journée se poursuivra, La 18e journée se poursuivra, 
samedi (14h00), avec plusieurs samedi (14h00), avec plusieurs 
affiches de haut de tableau dans affiches de haut de tableau dans 
la poule Centre-Est, dont le la poule Centre-Est, dont le 
choc opposant l’AS Khroub, choc opposant l’AS Khroub, 
leader avec 32 points, à son leader avec 32 points, à son 

dauphin le MO Constantine (31 dauphin le MO Constantine (31 
pts), dans une confrontation pts), dans une confrontation 
ouverte à tous les pronostics. ouverte à tous les pronostics. 
Si les «Mocistes» visent un Si les «Mocistes» visent un 
sixième succès de rang qui leur sixième succès de rang qui leur 
permettrait de se hisser en tête permettrait de se hisser en tête 
du classement, les Khroubis, du classement, les Khroubis, 
leaders indéboulonnables leaders indéboulonnables 
depuis le début de saison, auront depuis le début de saison, auront 
à cœur d’assoir leur suprématie à cœur d’assoir leur suprématie 
dans le jardin du MOC, le stade dans le jardin du MOC, le stade 
Benabdelmalek.Benabdelmalek.
Autre duel de haut du tableau à Autre duel de haut du tableau à 
suivre lors de cette journée, celui suivre lors de cette journée, celui 
opposant, l’US Souf, deuxième opposant, l’US Souf, deuxième 
ex aequo avec le MOC, à l’E ex aequo avec le MOC, à l’E 
Sour Ghozlane (5e, 29 pts). En Sour Ghozlane (5e, 29 pts). En 
cas de victoire l’USS, qui reste cas de victoire l’USS, qui reste 
sur une série sept matchs sans sur une série sept matchs sans 

défaite (3 victoire, 4 nuls) aspire défaite (3 victoire, 4 nuls) aspire 
à prendre la tête du classement.à prendre la tête du classement.
Pour sa part, le NRB Teleghma Pour sa part, le NRB Teleghma 
(4e, 30 pts) recevra à huis (4e, 30 pts) recevra à huis 
clos la JSM Skikda (15e, 12 clos la JSM Skikda (15e, 12 
pts) dans une rencontre qui pts) dans une rencontre qui 
s’annonce à l’avantage des s’annonce à l’avantage des 
locaux, également concernés locaux, également concernés 
par la course à l’accession.par la course à l’accession.
Dans le milieu du tableau, Dans le milieu du tableau, 
l’USM Annaba (6e, 24 pts) l’USM Annaba (6e, 24 pts) 
tentera de se relancer après son tentera de se relancer après son 
élimination en Coupe d’Algérie élimination en Coupe d’Algérie 
face à une formation d’ Inter-face à une formation d’Inter-
région la JS Jijel (0-2), en région la JS Jijel (0-2), en 
affrontant à huis clos un ancien affrontant à huis clos un ancien 
pensionnaire de Ligue 1, le MC pensionnaire de Ligue 1, le MC 
El Eulma (10e, 20 pts), aussi El Eulma (10e, 20 pts), aussi 
éliminé de laéliminé de la
Coupe par le CR Belouizdad (3-Coupe par le CR Belouizdad (3-
2), après prolongations.2), après prolongations.
De son côté, la JS Bordj De son côté, la JS Bordj 
Menael sixième à égalité avec Menael sixième à égalité avec 
l’USMAn, accueillera l’ IB l’USMAn, accueillera l’IB 
Khemis El Khechna (10e, Khemis El Khechna (10e, 
20 pts), alors que l’USM 20 pts), alors que l’USM 
El Harrach (9e, 21 pts) sera El Harrach (9e, 21 pts) sera 
opposée à l’ IRB Ouargla.opposée à l’IRB Ouargla.
Cette troisième journée de la Cette troisième journée de la 
phase retour sera également phase retour sera également 
marquée par le derby entre le marquée par le derby entre le 
CA Batna (8e, 22 pts) et l’US CA Batna (8e, 22 pts) et l’US 
Chaouia (14e, 19 pts) et duel Chaouia (14e, 19 pts) et duel 
des mal classés entre l’AS Ain des mal classés entre l’AS Ain 
M’ lila et HAMRA Annaba, qui M’lila et HAMRA Annaba, qui 
se jouera à huis clos.se jouera à huis clos.

Ligue 2 :
MOC-ASK et NAHD-RCK à l’affiche 

Jeudi 16 Février 2023

Ligue des cHampions : 
Kylian Mbappé après PSG-Bayern Munich (1-0) : 

« On n’est pas du tout abattus »

L’L’ attaquant parisien attaquant parisien 
a insisté sur le fait a insisté sur le fait 
que rien n’était que rien n’était 

perdu et que son équipe avait perdu et que son équipe avait 
encore toutes les chances de se encore toutes les chances de se 
qualifier.qualifier.
Sa participation a rythmé Sa participation a rythmé 
les derniers jours du PSG et les derniers jours du PSG et 
redonné de l’espoir à tout un redonné de l’espoir à tout un 
club. Diminué par une lésion club. Diminué par une lésion 
à une cuisse, le Français a tout à une cuisse, le Français a tout 
fait pour revenir à temps et tenté fait pour revenir à temps et tenté 
d’aider son équipe. Et malgré la d’aider son équipe. Et malgré la 
défaite face au Bayern Munich, défaite face au Bayern Munich, 
son entrée a littéralement son entrée a littéralement 
changé le visage de son équipe. changé le visage de son équipe. 
Comme un (vice) capitaine, il Comme un (vice) capitaine, il 
est venu sonner la charge et dire est venu sonner la charge et dire 
que son équipe était toujours en que son équipe était toujours en 
vie.vie.
Le PSG s’ incline seulement Le PSG s’incline seulement 
1-0, ça laisse de l’espoir…1-0, ça laisse de l’espoir…
Bien sûr il y a toujours de Bien sûr il y a toujours de 
l’espoir, ce n’est qu’un match l’espoir, ce n’est qu’un match 
aller, ça se joue sur deux aller, ça se joue sur deux 
matchs. On le savait avant le matchs. On le savait avant le 
match et on le sait encore plus match et on le sait encore plus 
maintenant. On va travailler, maintenant. On va travailler, 
récupérer tout le monde et récupérer tout le monde et 
essayer de recommencer à essayer de recommencer à 
gagner, déjà c’est important et gagner, déjà c’est important et 
arriver là-bas pour se qualifier. arriver là-bas pour se qualifier. 
On a perdu que 1-0 et il n’y On a perdu que 1-0 et il n’y 
a plus cette règle du but à a plus cette règle du but à 
l’extérieur. Si on joue notre l’extérieur. Si on joue notre 

football offensif et qu’on football offensif et qu’on 
marque une fois, on revient à marque une fois, on revient à 
égalité. Après, il faudra jouer égalité. Après, il faudra jouer 
avec ce qu’on a dans le pantalon avec ce qu’on a dans le pantalon 
pour aller remporter la victoire pour aller remporter la victoire 
et la qualification là-bas.et la qualification là-bas.
Comment vous sentez-vous Comment vous sentez-vous 
physiquement ? physiquement ? 
(Il fait la moue) Du mieux que (Il fait la moue) Du mieux que 
je peux. Je ne suis pas à 100% je peux. Je ne suis pas à 100% 
mais je me sentait suffisamment mais je me sentait suffisamment 
bien pour essayer aider les bien pour essayer aider les 
copains et jouer un petit peu.copains et jouer un petit peu.
Comment avez-vous vécu Comment avez-vous vécu 
l’ incertitude concernant votre l’incertitude concernant votre 
participation ?participation ?
De base, je ne devais pas De base, je ne devais pas 
revenir. J’ai tout essayé, tenté revenir. J’ai tout essayé, tenté 
de tout mettre de mon côté pour de tout mettre de mon côté pour 
ne pas avoir de regrets. J’aurais ne pas avoir de regrets. J’aurais 
aimé jouer ce match (en entier). aimé jouer ce match (en entier). 
Ce sont des matchs qu’on a Ce sont des matchs qu’on a 
envie de jouer, pour lesquels on envie de jouer, pour lesquels on 
travaille. Regarder la première travaille. Regarder la première 
du banc de touche, c’est très du banc de touche, c’est très 
difficile. Aujourd’hui, j’avais difficile. Aujourd’hui, j’avais 
que trente minutes à donner. que trente minutes à donner. 
J’ai tout donné. Je vais essayer J’ai tout donné. Je vais essayer 
de bin récupérer pour être le de bin récupérer pour être le 
plus performant possible.plus performant possible.
Qu’est-ce que vous a demandé Qu’est-ce que vous a demandé 
Christophe Galtier ?Christophe Galtier ?
Il m’a demandé d’être le Il m’a demandé d’être le 
plus déterminant possible et plus déterminant possible et 
d’apporter un élan à l’équipe. J d’apporter un élan à l’équipe. J 

e pense qu’elle en avait besoin e pense qu’elle en avait besoin 
maintenant je n’ai pas réussi, maintenant je n’ai pas réussi, 
on n’a pas réussi à changer le on n’a pas réussi à changer le 
score. Il y a des motifs d’espoirs score. Il y a des motifs d’espoirs 
car on commence à récupérer car on commence à récupérer 
toute notre équipe, on était toute notre équipe, on était 
quand même décimé par les quand même décimé par les 
blessures. L’objectif c’est que blessures. L’objectif c’est que 
tout le monde prenne soin de tout le monde prenne soin de 
soi et que l’on récupère tout le soi et que l’on récupère tout le 
monde à 100% pour aller là-bas monde à 100% pour aller là-bas 
et avoir une réelle chance de se et avoir une réelle chance de se 
qualifier.qualifier.
On a l’ impression que sans On a l’impression que sans 
Kylian Mbappé, ce PSG ne fait Kylian Mbappé, ce PSG ne fait 
non seulement plus peur, mais non seulement plus peur, mais 
il ne fait plus mal non plus...il ne fait plus mal non plus...
C’est faux car aujourd’hui on C’est faux car aujourd’hui on 
quand-même joué contre une quand-même joué contre une 
bonne équipe. Prenez n’ importe bonne équipe. Prenez n’importe 
quel club, il sera meilleur quand quel club, il sera meilleur quand 
son équipe est au complet. son équipe est au complet. 
C’est simple, ça ne s’applique C’est simple, ça ne s’applique 
pas qu’au PSG. Enlevez des pas qu’au PSG. Enlevez des 
bons joueurs du Bayern, ils bons joueurs du Bayern, ils 
joueront moins bien, c’est le joueront moins bien, c’est le 
football qui est comme ça. Mais football qui est comme ça. Mais 
bon, on est tous ensemble et je bon, on est tous ensemble et je 
suis convaincu qu’on peut faire suis convaincu qu’on peut faire 
quelque-chose de bien si on est quelque-chose de bien si on est 
tous en bonne santé et qu’on tous en bonne santé et qu’on 
bosse bien les trois prochaines bosse bien les trois prochaines 
semaines.semaines.
C’est ce message qui est passé C’est ce message qui est passé 
dans le vestiaire ?dans le vestiaire ?

Bien sûr, on n’est pas du tout Bien sûr, on n’est pas du tout 
abattus. On a perdu 1-0, ce abattus. On a perdu 1-0, ce 
n’est pas un score favorable, n’est pas un score favorable, 
mais on a encore toutes nos mais on a encore toutes nos 
chances pour se qualifier.chances pour se qualifier.
Avez-vous été surpris par le fait Avez-vous été surpris par le fait 
que le Bayern est une telle main que le Bayern est une telle main 
mise sur la première période ? mise sur la première période ? 
Surpris, un peu. Une équipe Surpris, un peu. Une équipe 
comme le PSG est une équipe comme le PSG est une équipe 
qui doit dominer, on n’a pas qui doit dominer, on n’a pas 
l’habitude d’être dominé. En l’habitude d’être dominé. En 
seconde période, on a vu que seconde période, on a vu que 
quand on joue avec beaucoup quand on joue avec beaucoup 
plus de personnalité, on les met plus de personnalité, on les met 
en difficulté et on est capable en difficulté et on est capable 
de marquer des buts et d’être de marquer des buts et d’être 
dangereux.dangereux.

A quel point était-ce important A quel point était-ce important 
pour vous d’être là ce soir ? pour vous d’être là ce soir ? 
Parce que j’ai rêvé de ces Parce que j’ai rêvé de ces 
parties là, je vis pour ces parties là, je vis pour ces 
parties là. Un joueur de foot parties là. Un joueur de foot 
rêve de ces matchs-là. C’est les rêve de ces matchs-là. C’est les 
meilleurs joueurs du monde qui meilleurs joueurs du monde qui 
sont, je pense qu’ il y avait une sont, je pense qu’il y avait une 
belle brochette ce soir au stade. belle brochette ce soir au stade. 
Me confronter aux meilleurs Me confronter aux meilleurs 
c’est tout ce que j’aime. C’est c’est tout ce que j’aime. C’est 
sûr que j’étais très frustré de ne sûr que j’étais très frustré de ne 
pas pouvoir jouer.pas pouvoir jouer.
Qui sera le favori pour le Qui sera le favori pour le 
second match ? second match ? 
C’est le Paris Saint-Germain, C’est le Paris Saint-Germain, 
toujours !toujours !

La JS Saoura et la JS a JS Saoura et la JS 
Djijel se sont qualifiées Djijel se sont qualifiées 
en huitièmes de finale de en huitièmes de finale de 

la Coupe d’Algérie de football, la Coupe d’Algérie de football, 
alors que le CR Belouizdad et alors que le CR Belouizdad et 
le NC Magra ont validé leur le NC Magra ont validé leur 
billet pour les 16es de finale, au billet pour les 16es de finale, au 
moment où l’aventure du MC moment où l’aventure du MC 
Alger et l’ES Sétif a pris fin Alger et l’ES Sétif a pris fin 
mardi, lors de la mise à jour de mardi, lors de la mise à jour de 
la compétition populaire.la compétition populaire.
En match comptant pour les En match comptant pour les 
16es de finales, opposant deux 16es de finales, opposant deux 
pensionnaires de la Ligue 1, la pensionnaires de la Ligue 1, la 
JS Saoura a réussi à battre l’ES JS Saoura a réussi à battre l’ES 
Sétif sur sa pelouse du 8 mai 45 Sétif sur sa pelouse du 8 mai 45 
après prolongations (1-0), grâce après prolongations (1-0), grâce 
à un but signé Lhamri (106’ ) et à un but signé Lhamri (106’) et 
valide ainsi son billet pour les valide ainsi son billet pour les 
8es de finale.8es de finale.
Pour les Sétifiens qui viennent Pour les Sétifiens qui viennent 
de rejoindre le podium en de rejoindre le podium en 
championnat à la faveur de championnat à la faveur de 
leur succès à la maison face à leur succès à la maison face à 
l’US Biskra (3-1), leur aventure l’US Biskra (3-1), leur aventure 
en Coupe d’Algérie s’arrête en Coupe d’Algérie s’arrête 
au stade dès 16es de finale, au au stade dès 16es de finale, au 
grand dam du public présent en grand dam du public présent en 
force au stade du 8 mai 1945. force au stade du 8 mai 1945. 
La formation des hauts plateaux La formation des hauts plateaux 
a même terminé la rencontre à a même terminé la rencontre à 
dix après l’expulsion de Tabti.dix après l’expulsion de Tabti.
La JS Djidjel (inter-régions) La JS Djidjel (inter-régions) 

a facilement arraché sa a facilement arraché sa 
qualification en 8es de finale, en qualification en 8es de finale, en 
s’ imposant face au pensionnaire s’imposant face au pensionnaire 
de la Ligue 2, l’USM Annaba de la Ligue 2, l’USM Annaba 
(2 -0). Les deux buts ont été (2 -0). Les deux buts ont été 
l’œuvre de Ghetout (36’ ) et l’œuvre de Ghetout (36’) et 
Yessad (44’ ).Yessad (44’).
De son côté, le CR Belouizdad, De son côté, le CR Belouizdad, 
malgré l’avantage du terrain malgré l’avantage du terrain 
et le soutien d’un public et le soutien d’un public 
relativement nombreux, a du relativement nombreux, a du 
attendre les prolongations pour attendre les prolongations pour 
arracher la qualification en arracher la qualification en 
16es de finale en s’ imposant 16es de finale en s’imposant 
(3-2), devant une coriace (3-2), devant une coriace 
formation du MC El-Eulma, formation du MC El-Eulma, 
13e du championnat de Ligue 2 13e du championnat de Ligue 2 
amateur (Centre-Est).amateur (Centre-Est).
Les buts de la rencontre ont Les buts de la rencontre ont 
été inscrits par Belkhadem été inscrits par Belkhadem 
(6’ ), Belkhir (53, sp) et Rebai (6’), Belkhir (53, sp) et Rebai 
(92’ ) pour le CRB, alors que (92’) pour le CRB, alors que 
Sahraoui a signé les deux buts Sahraoui a signé les deux buts 
du MC El-Eulma (57’ et 65’ ).du MC El-Eulma (57’ et 65’).
Leader incontestable de la Leader incontestable de la 
Ligue 1 et invaincu depuis le Ligue 1 et invaincu depuis le 
début de la saison, le Chabab début de la saison, le Chabab 
qui reste sur une victoire au qui reste sur une victoire au 
Caire face aux Egyptiens du Caire face aux Egyptiens du 
Zamalek (1-0) en ouverture de Zamalek (1-0) en ouverture de 
la phase de poules de la Ligue la phase de poules de la Ligue 
des champions, se déplacera à des champions, se déplacera à 
Oum El Bouaghi pour y défier Oum El Bouaghi pour y défier 

l’US Chaouia, en 16es de finale.l’US Chaouia, en 16es de finale.
LE MCA QUITTE LE MCA QUITTE 

PRÉMATURÉMENT LA PRÉMATURÉMENT LA 
COMPÉTITIONCOMPÉTITION

Pour le compte des 32es de Pour le compte des 32es de 
finale, le MC Alger n’a pas fait finale, le MC Alger n’a pas fait 
mieux et a du quitter l’aventure mieux et a du quitter l’aventure 
précocement, après sa défaite précocement, après sa défaite 
en déplacement face au NC en déplacement face au NC 
Magra sur le score de 2 à 0.Magra sur le score de 2 à 0.
Cette élimination constitue Cette élimination constitue 
une véritable déception pour une véritable déception pour 

le Doyen qui espérait aller le Doyen qui espérait aller 
loin dans cette compétition loin dans cette compétition 
populaire. Les deux buts de la populaire. Les deux buts de la 
rencontre ont été inscrits par rencontre ont été inscrits par 
H’mida Salah (56e) et Berrabah H’mida Salah (56e) et Berrabah 
(90+9’ ) pour le NCM. En (90+9’) pour le NCM. En 
1/16es de finale, Magra qui lutte 1/16es de finale, Magra qui lutte 
pour son maintien en Ligue 1, pour son maintien en Ligue 1, 
défiera en déplacement le CRB défiera en déplacement le CRB 
El-Milia.El-Milia.
La mise à jour des 32es de la La mise à jour des 32es de la 
Coupe d’Algérie se poursuivra Coupe d’Algérie se poursuivra 

mercredi avec la programmation mercredi avec la programmation 
de la rencontre IRB Maghnia-de la rencontre IRB Maghnia-
USM Alger (14h00) et Paradou USM Alger (14h00) et Paradou 
AC- CS Constantine (14h00), AC- CS Constantine (14h00), 
jeudi, alors que le match SKAF jeudi, alors que le match SKAF 
Khemis-Miliana- JS Kabylie a Khemis-Miliana- JS Kabylie a 
été reporté à une date ultérieure.été reporté à une date ultérieure.
Pour rappel, la Coupe d’Algérie Pour rappel, la Coupe d’Algérie 
a été relancée cette saison après a été relancée cette saison après 
une interruption de deux années, une interruption de deux années, 
en raison de la pandémie du en raison de la pandémie du 
Covid-19.Covid-19.

coupe d’aLgérie :
Le MC Alger et l’ES Sétif éliminés
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Ligue europa : 
« Un duel trépidant » contre Manchester United, promet 

Xavi, l’entraîneur du Barça

L’L’ affiche du barrage affiche du barrage 
aller de Ligue Europa aller de Ligue Europa 
jeudi 16 février (18 jeudi 16 février (18 

h 45) au Camp Nou entre le h 45) au Camp Nou entre le 
FC Barcelone et Manchester FC Barcelone et Manchester 
United sera un « duel trépidant United sera un « duel trépidant 
» et « de très haut niveau », » et « de très haut niveau », 
a assuré Xavi mercredi, et a a assuré Xavi mercredi, et a 
qualifié son homologue Erik qualifié son homologue Erik 
Ten Hag de « référence » et « Ten Hag de « référence » et « 
d’ immense entraîneur ».d’immense entraîneur ».
« Ce sera un gros match, un « Ce sera un gros match, un 
duel spectaculaire pour tous duel spectaculaire pour tous 
les amoureux du foot. Les les amoureux du foot. Les 
deux équipes arrivent à un deux équipes arrivent à un 
excellent niveau de forme et excellent niveau de forme et 
de résultats. On s’attend à de résultats. On s’attend à 
un match difficile parce que un match difficile parce que 
Manchester a des qualités qui Manchester a des qualités qui 
vont nous compliquer la tâche vont nous compliquer la tâche 
: ils vont très vite en transition, : ils vont très vite en transition, 
ils sont très physiques comme ils sont très physiques comme 
toutes les équipes anglaises… toutes les équipes anglaises… 
Ce sera un grand match contre Ce sera un grand match contre 
une grande équipe d’Europe une grande équipe d’Europe 
», a avancé Xavi mercredi 15 », a avancé Xavi mercredi 15 
février en conférence de presse.février en conférence de presse.
Xavi refuse pour autant Xavi refuse pour autant 
d’affirmer qu’ il s’agit d’un duel d’affirmer qu’il s’agit d’un duel 
de niveau Ligue des champions. de niveau Ligue des champions. 

« C’est injuste de dire cela. « C’est injuste de dire cela. 
Ni eux ni nous ne sommes en Ni eux ni nous ne sommes en 
Ligue des champions. C’est Ligue des champions. C’est 
un Manchester très fort, ce un Manchester très fort, ce 
sera un duel trépidant, avec sera un duel trépidant, avec 
beaucoup de rythme et de beaucoup de rythme et de 
très haut niveau… Mais ce ne très haut niveau… Mais ce ne 

sera pas un duel de Ligue des sera pas un duel de Ligue des 
champions, parce qu’on n’avait champions, parce qu’on n’avait 
pas le niveau pour continuer pas le niveau pour continuer 
en Ligue des champions », a en Ligue des champions », a 
reconnu Xavi.reconnu Xavi.

Erik Ten Hag encensé par Erik Ten Hag encensé par 
XaviXavi

« Ce sont deux des meilleurs « Ce sont deux des meilleurs 
clubs du monde, c’est normal clubs du monde, c’est normal 
qu’ ils aient des moments qu’ils aient des moments 
de moins bien. Le Barça et de moins bien. Le Barça et 
Manchester United sortent de Manchester United sortent de 
saisons assez mitigées sur le saisons assez mitigées sur le 
plan continental pour le calibre plan continental pour le calibre 

des clubs. Mais bon, tout le des clubs. Mais bon, tout le 
monde passe par des moments monde passe par des moments 
durs, il faut juste changer sa durs, il faut juste changer sa 
mentalité », a abondé l’ailier mentalité », a abondé l’ailier 
Raphinha.Raphinha.
Xavi, qui s’attend à deux Xavi, qui s’attend à deux 
matches serrés et qui pense matches serrés et qui pense 
qu’« une grande partie de cette qu’« une grande partie de cette 
double confrontation se jouera double confrontation se jouera 
à Old Trafford, sauf surprise à Old Trafford, sauf surprise 
demain (jeudi) », a également demain (jeudi) », a également 
loué les qualités de son loué les qualités de son 
homologue Erik Ten Hag.homologue Erik Ten Hag.
« Il a changé la face de cette « Il a changé la face de cette 
équipe. Ça a été difficile, mais équipe. Ça a été difficile, mais 
il a réussi. C’est un immense il a réussi. C’est un immense 
entraîneur. Inverser la situation entraîneur. Inverser la situation 
de Manchester United n’avait de Manchester United n’avait 
rien de facile, et il y est arrivé. rien de facile, et il y est arrivé. 
La manière dont il veut que La manière dont il veut que 
son équipe joue dit beaucoup son équipe joue dit beaucoup 
de lui, ils peuvent varier leurs de lui, ils peuvent varier leurs 
attaques, ils travaillent très attaques, ils travaillent très 
bien défensivement, ils peuvent bien défensivement, ils peuvent 
défendre à trois… C’est un défendre à trois… C’est un 
entraîneur offensif, et une entraîneur offensif, et une 
référence pour tous ceux qui référence pour tous ceux qui 
aiment ce football-là », a loué aiment ce football-là », a loué 
Xavi.Xavi.

Le choc opposant l’AS e choc opposant l’AS 
Khroub, leader du Khroub, leader du 
groupe Centre-Est, à son groupe Centre-Est, à son 

dauphin le MO Constantine, dauphin le MO Constantine, 
samedi (14h00), constituera samedi (14h00), constituera 
l’affiche de la 18e journée l’affiche de la 18e journée 
du Championnat de Ligue 2 du Championnat de Ligue 2 
amateur, qui débutera vendredi amateur, qui débutera vendredi 
(15h00) avec les rencontres du (15h00) avec les rencontres du 
groupe Centre-Ouest, dont le groupe Centre-Ouest, dont le 
derby des banlieusards en lutte derby des banlieusards en lutte 
pour le maintien entre le NA pour le maintien entre le NA 
Hussein-Dey et le RC Kouba.Hussein-Dey et le RC Kouba.
Dans ce duel de mal classés, le Dans ce duel de mal classés, le 
NA Hussein-Dey (10e, 19 pts) NA Hussein-Dey (10e, 19 pts) 
mise sur une troisième victoire mise sur une troisième victoire 
de rang pour s’éloigner de la de rang pour s’éloigner de la 
zone rouge, alors que RC Kouba, zone rouge, alors que RC Kouba, 
premier non relégable avec 15 premier non relégable avec 15 
points, doit impérativement points, doit impérativement 
s’ imposer après une série de s’imposer après une série de 
cinq défaites consécutives, qui cinq défaites consécutives, qui 
met le Raed dans une position met le Raed dans une position 
inconfortable en prévision du inconfortable en prévision du 
maintien en Ligue 2.maintien en Ligue 2.
Dans les autres rencontres de la Dans les autres rencontres de la 
poule Centre-Ouest, également poule Centre-Ouest, également 
prévues vendredi à 14h00, les prévues vendredi à 14h00, les 
co-leaders, la JSM Tiaret et co-leaders, la JSM Tiaret et 
l’ES Ben Aknoun évolueront l’ES Ben Aknoun évolueront 
à domicile face à des équipes à domicile face à des équipes 
à leur portée. Les Tiartis qui à leur portée. Les Tiartis qui 
surfent sur une série de sept surfent sur une série de sept 
matchs sans défaites (6 victoire, matchs sans défaites (6 victoire, 
1 nul) accueilleront le MC Saida 1 nul) accueilleront le MC Saida 
(10e, 19 pts), alors que l’Etoile (10e, 19 pts), alors que l’Etoile 
recevra à huis clos le SKAF recevra à huis clos le SKAF 

Khemis Miliana (7e, 26 pts).Khemis Miliana (7e, 26 pts).
Logé au troisième rang avec 35 Logé au troisième rang avec 35 
points, le SC Mecheria évoluera points, le SC Mecheria évoluera 
sur du velours en accueillant la sur du velours en accueillant la 
lanterne rouge le RC Relizane lanterne rouge le RC Relizane 
(1 point), tandis  que l’ES (1 point), tandis  que l’ES 
Mostaganem (4e, 34 points) Mostaganem (4e, 34 points) 
tentera de se relancer face à l’O tentera de se relancer face à l’O 
Médéa (10e, 19 pts), après son Médéa (10e, 19 pts), après son 
match nul face au WA Boufarik match nul face au WA Boufarik 
(1-1) lors de la précédente (1-1) lors de la précédente 
journée.journée.
Cette 18e journée sera Cette 18e journée sera 
également marquée par de également marquée par de 
belles confrontations dans le belles confrontations dans le 
milieu de tableau, notamment, milieu de tableau, notamment, 
celle mettant aux prises le celle mettant aux prises le 
MCB Oued Sly (5e, 29 pts) au MCB Oued Sly (5e, 29 pts) au 
CR Témouchent (6e, 28 pt), ou CR Témouchent (6e, 28 pt), ou 

encore, celle opposant le WA encore, celle opposant le WA 
Boufarik (8e, 25 pts) à l’ASM Boufarik (8e, 25 pts) à l’ASM 
Oran (9e, 21 pts).Oran (9e, 21 pts).
Dans le bas du classement, le Dans le bas du classement, le 
WA Tlemcen et le GC Mascara, WA Tlemcen et le GC Mascara, 
qui occupent conjointement qui occupent conjointement 
le 14e rang avec 13 points, le 14e rang avec 13 points, 
s’affronteront dans match très s’affronteront dans match très 
important pour la course au important pour la course au 
maintien en Ligue 2.maintien en Ligue 2.

Groupe Centre-Est : duels Groupe Centre-Est : duels 
à distance pour la tête du à distance pour la tête du 

classementclassement
La 18e journée se poursuivra, La 18e journée se poursuivra, 
samedi (14h00), avec plusieurs samedi (14h00), avec plusieurs 
affiches de haut de tableau dans affiches de haut de tableau dans 
la poule Centre-Est, dont le la poule Centre-Est, dont le 
choc opposant l’AS Khroub, choc opposant l’AS Khroub, 
leader avec 32 points, à son leader avec 32 points, à son 

dauphin le MO Constantine (31 dauphin le MO Constantine (31 
pts), dans une confrontation pts), dans une confrontation 
ouverte à tous les pronostics. ouverte à tous les pronostics. 
Si les «Mocistes» visent un Si les «Mocistes» visent un 
sixième succès de rang qui leur sixième succès de rang qui leur 
permettrait de se hisser en tête permettrait de se hisser en tête 
du classement, les Khroubis, du classement, les Khroubis, 
leaders indéboulonnables leaders indéboulonnables 
depuis le début de saison, auront depuis le début de saison, auront 
à cœur d’assoir leur suprématie à cœur d’assoir leur suprématie 
dans le jardin du MOC, le stade dans le jardin du MOC, le stade 
Benabdelmalek.Benabdelmalek.
Autre duel de haut du tableau à Autre duel de haut du tableau à 
suivre lors de cette journée, celui suivre lors de cette journée, celui 
opposant, l’US Souf, deuxième opposant, l’US Souf, deuxième 
ex aequo avec le MOC, à l’E ex aequo avec le MOC, à l’E 
Sour Ghozlane (5e, 29 pts). En Sour Ghozlane (5e, 29 pts). En 
cas de victoire l’USS, qui reste cas de victoire l’USS, qui reste 
sur une série sept matchs sans sur une série sept matchs sans 

défaite (3 victoire, 4 nuls) aspire défaite (3 victoire, 4 nuls) aspire 
à prendre la tête du classement.à prendre la tête du classement.
Pour sa part, le NRB Teleghma Pour sa part, le NRB Teleghma 
(4e, 30 pts) recevra à huis (4e, 30 pts) recevra à huis 
clos la JSM Skikda (15e, 12 clos la JSM Skikda (15e, 12 
pts) dans une rencontre qui pts) dans une rencontre qui 
s’annonce à l’avantage des s’annonce à l’avantage des 
locaux, également concernés locaux, également concernés 
par la course à l’accession.par la course à l’accession.
Dans le milieu du tableau, Dans le milieu du tableau, 
l’USM Annaba (6e, 24 pts) l’USM Annaba (6e, 24 pts) 
tentera de se relancer après son tentera de se relancer après son 
élimination en Coupe d’Algérie élimination en Coupe d’Algérie 
face à une formation d’ Inter-face à une formation d’Inter-
région la JS Jijel (0-2), en région la JS Jijel (0-2), en 
affrontant à huis clos un ancien affrontant à huis clos un ancien 
pensionnaire de Ligue 1, le MC pensionnaire de Ligue 1, le MC 
El Eulma (10e, 20 pts), aussi El Eulma (10e, 20 pts), aussi 
éliminé de laéliminé de la
Coupe par le CR Belouizdad (3-Coupe par le CR Belouizdad (3-
2), après prolongations.2), après prolongations.
De son côté, la JS Bordj De son côté, la JS Bordj 
Menael sixième à égalité avec Menael sixième à égalité avec 
l’USMAn, accueillera l’ IB l’USMAn, accueillera l’IB 
Khemis El Khechna (10e, Khemis El Khechna (10e, 
20 pts), alors que l’USM 20 pts), alors que l’USM 
El Harrach (9e, 21 pts) sera El Harrach (9e, 21 pts) sera 
opposée à l’ IRB Ouargla.opposée à l’IRB Ouargla.
Cette troisième journée de la Cette troisième journée de la 
phase retour sera également phase retour sera également 
marquée par le derby entre le marquée par le derby entre le 
CA Batna (8e, 22 pts) et l’US CA Batna (8e, 22 pts) et l’US 
Chaouia (14e, 19 pts) et duel Chaouia (14e, 19 pts) et duel 
des mal classés entre l’AS Ain des mal classés entre l’AS Ain 
M’ lila et HAMRA Annaba, qui M’lila et HAMRA Annaba, qui 
se jouera à huis clos.se jouera à huis clos.

Ligue 2 :
MOC-ASK et NAHD-RCK à l’affiche 
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Ligue des cHampions : 
Kylian Mbappé après PSG-Bayern Munich (1-0) : 

« On n’est pas du tout abattus »

L’L’ attaquant parisien attaquant parisien 
a insisté sur le fait a insisté sur le fait 
que rien n’était que rien n’était 

perdu et que son équipe avait perdu et que son équipe avait 
encore toutes les chances de se encore toutes les chances de se 
qualifier.qualifier.
Sa participation a rythmé Sa participation a rythmé 
les derniers jours du PSG et les derniers jours du PSG et 
redonné de l’espoir à tout un redonné de l’espoir à tout un 
club. Diminué par une lésion club. Diminué par une lésion 
à une cuisse, le Français a tout à une cuisse, le Français a tout 
fait pour revenir à temps et tenté fait pour revenir à temps et tenté 
d’aider son équipe. Et malgré la d’aider son équipe. Et malgré la 
défaite face au Bayern Munich, défaite face au Bayern Munich, 
son entrée a littéralement son entrée a littéralement 
changé le visage de son équipe. changé le visage de son équipe. 
Comme un (vice) capitaine, il Comme un (vice) capitaine, il 
est venu sonner la charge et dire est venu sonner la charge et dire 
que son équipe était toujours en que son équipe était toujours en 
vie.vie.
Le PSG s’ incline seulement Le PSG s’incline seulement 
1-0, ça laisse de l’espoir…1-0, ça laisse de l’espoir…
Bien sûr il y a toujours de Bien sûr il y a toujours de 
l’espoir, ce n’est qu’un match l’espoir, ce n’est qu’un match 
aller, ça se joue sur deux aller, ça se joue sur deux 
matchs. On le savait avant le matchs. On le savait avant le 
match et on le sait encore plus match et on le sait encore plus 
maintenant. On va travailler, maintenant. On va travailler, 
récupérer tout le monde et récupérer tout le monde et 
essayer de recommencer à essayer de recommencer à 
gagner, déjà c’est important et gagner, déjà c’est important et 
arriver là-bas pour se qualifier. arriver là-bas pour se qualifier. 
On a perdu que 1-0 et il n’y On a perdu que 1-0 et il n’y 
a plus cette règle du but à a plus cette règle du but à 
l’extérieur. Si on joue notre l’extérieur. Si on joue notre 

football offensif et qu’on football offensif et qu’on 
marque une fois, on revient à marque une fois, on revient à 
égalité. Après, il faudra jouer égalité. Après, il faudra jouer 
avec ce qu’on a dans le pantalon avec ce qu’on a dans le pantalon 
pour aller remporter la victoire pour aller remporter la victoire 
et la qualification là-bas.et la qualification là-bas.
Comment vous sentez-vous Comment vous sentez-vous 
physiquement ? physiquement ? 
(Il fait la moue) Du mieux que (Il fait la moue) Du mieux que 
je peux. Je ne suis pas à 100% je peux. Je ne suis pas à 100% 
mais je me sentait suffisamment mais je me sentait suffisamment 
bien pour essayer aider les bien pour essayer aider les 
copains et jouer un petit peu.copains et jouer un petit peu.
Comment avez-vous vécu Comment avez-vous vécu 
l’ incertitude concernant votre l’incertitude concernant votre 
participation ?participation ?
De base, je ne devais pas De base, je ne devais pas 
revenir. J’ai tout essayé, tenté revenir. J’ai tout essayé, tenté 
de tout mettre de mon côté pour de tout mettre de mon côté pour 
ne pas avoir de regrets. J’aurais ne pas avoir de regrets. J’aurais 
aimé jouer ce match (en entier). aimé jouer ce match (en entier). 
Ce sont des matchs qu’on a Ce sont des matchs qu’on a 
envie de jouer, pour lesquels on envie de jouer, pour lesquels on 
travaille. Regarder la première travaille. Regarder la première 
du banc de touche, c’est très du banc de touche, c’est très 
difficile. Aujourd’hui, j’avais difficile. Aujourd’hui, j’avais 
que trente minutes à donner. que trente minutes à donner. 
J’ai tout donné. Je vais essayer J’ai tout donné. Je vais essayer 
de bin récupérer pour être le de bin récupérer pour être le 
plus performant possible.plus performant possible.
Qu’est-ce que vous a demandé Qu’est-ce que vous a demandé 
Christophe Galtier ?Christophe Galtier ?
Il m’a demandé d’être le Il m’a demandé d’être le 
plus déterminant possible et plus déterminant possible et 
d’apporter un élan à l’équipe. J d’apporter un élan à l’équipe. J 

e pense qu’elle en avait besoin e pense qu’elle en avait besoin 
maintenant je n’ai pas réussi, maintenant je n’ai pas réussi, 
on n’a pas réussi à changer le on n’a pas réussi à changer le 
score. Il y a des motifs d’espoirs score. Il y a des motifs d’espoirs 
car on commence à récupérer car on commence à récupérer 
toute notre équipe, on était toute notre équipe, on était 
quand même décimé par les quand même décimé par les 
blessures. L’objectif c’est que blessures. L’objectif c’est que 
tout le monde prenne soin de tout le monde prenne soin de 
soi et que l’on récupère tout le soi et que l’on récupère tout le 
monde à 100% pour aller là-bas monde à 100% pour aller là-bas 
et avoir une réelle chance de se et avoir une réelle chance de se 
qualifier.qualifier.
On a l’ impression que sans On a l’impression que sans 
Kylian Mbappé, ce PSG ne fait Kylian Mbappé, ce PSG ne fait 
non seulement plus peur, mais non seulement plus peur, mais 
il ne fait plus mal non plus...il ne fait plus mal non plus...
C’est faux car aujourd’hui on C’est faux car aujourd’hui on 
quand-même joué contre une quand-même joué contre une 
bonne équipe. Prenez n’ importe bonne équipe. Prenez n’importe 
quel club, il sera meilleur quand quel club, il sera meilleur quand 
son équipe est au complet. son équipe est au complet. 
C’est simple, ça ne s’applique C’est simple, ça ne s’applique 
pas qu’au PSG. Enlevez des pas qu’au PSG. Enlevez des 
bons joueurs du Bayern, ils bons joueurs du Bayern, ils 
joueront moins bien, c’est le joueront moins bien, c’est le 
football qui est comme ça. Mais football qui est comme ça. Mais 
bon, on est tous ensemble et je bon, on est tous ensemble et je 
suis convaincu qu’on peut faire suis convaincu qu’on peut faire 
quelque-chose de bien si on est quelque-chose de bien si on est 
tous en bonne santé et qu’on tous en bonne santé et qu’on 
bosse bien les trois prochaines bosse bien les trois prochaines 
semaines.semaines.
C’est ce message qui est passé C’est ce message qui est passé 
dans le vestiaire ?dans le vestiaire ?

Bien sûr, on n’est pas du tout Bien sûr, on n’est pas du tout 
abattus. On a perdu 1-0, ce abattus. On a perdu 1-0, ce 
n’est pas un score favorable, n’est pas un score favorable, 
mais on a encore toutes nos mais on a encore toutes nos 
chances pour se qualifier.chances pour se qualifier.
Avez-vous été surpris par le fait Avez-vous été surpris par le fait 
que le Bayern est une telle main que le Bayern est une telle main 
mise sur la première période ? mise sur la première période ? 
Surpris, un peu. Une équipe Surpris, un peu. Une équipe 
comme le PSG est une équipe comme le PSG est une équipe 
qui doit dominer, on n’a pas qui doit dominer, on n’a pas 
l’habitude d’être dominé. En l’habitude d’être dominé. En 
seconde période, on a vu que seconde période, on a vu que 
quand on joue avec beaucoup quand on joue avec beaucoup 
plus de personnalité, on les met plus de personnalité, on les met 
en difficulté et on est capable en difficulté et on est capable 
de marquer des buts et d’être de marquer des buts et d’être 
dangereux.dangereux.

A quel point était-ce important A quel point était-ce important 
pour vous d’être là ce soir ? pour vous d’être là ce soir ? 
Parce que j’ai rêvé de ces Parce que j’ai rêvé de ces 
parties là, je vis pour ces parties là, je vis pour ces 
parties là. Un joueur de foot parties là. Un joueur de foot 
rêve de ces matchs-là. C’est les rêve de ces matchs-là. C’est les 
meilleurs joueurs du monde qui meilleurs joueurs du monde qui 
sont, je pense qu’ il y avait une sont, je pense qu’il y avait une 
belle brochette ce soir au stade. belle brochette ce soir au stade. 
Me confronter aux meilleurs Me confronter aux meilleurs 
c’est tout ce que j’aime. C’est c’est tout ce que j’aime. C’est 
sûr que j’étais très frustré de ne sûr que j’étais très frustré de ne 
pas pouvoir jouer.pas pouvoir jouer.
Qui sera le favori pour le Qui sera le favori pour le 
second match ? second match ? 
C’est le Paris Saint-Germain, C’est le Paris Saint-Germain, 
toujours !toujours !

La JS Saoura et la JS a JS Saoura et la JS 
Djijel se sont qualifiées Djijel se sont qualifiées 
en huitièmes de finale de en huitièmes de finale de 

la Coupe d’Algérie de football, la Coupe d’Algérie de football, 
alors que le CR Belouizdad et alors que le CR Belouizdad et 
le NC Magra ont validé leur le NC Magra ont validé leur 
billet pour les 16es de finale, au billet pour les 16es de finale, au 
moment où l’aventure du MC moment où l’aventure du MC 
Alger et l’ES Sétif a pris fin Alger et l’ES Sétif a pris fin 
mardi, lors de la mise à jour de mardi, lors de la mise à jour de 
la compétition populaire.la compétition populaire.
En match comptant pour les En match comptant pour les 
16es de finales, opposant deux 16es de finales, opposant deux 
pensionnaires de la Ligue 1, la pensionnaires de la Ligue 1, la 
JS Saoura a réussi à battre l’ES JS Saoura a réussi à battre l’ES 
Sétif sur sa pelouse du 8 mai 45 Sétif sur sa pelouse du 8 mai 45 
après prolongations (1-0), grâce après prolongations (1-0), grâce 
à un but signé Lhamri (106’ ) et à un but signé Lhamri (106’) et 
valide ainsi son billet pour les valide ainsi son billet pour les 
8es de finale.8es de finale.
Pour les Sétifiens qui viennent Pour les Sétifiens qui viennent 
de rejoindre le podium en de rejoindre le podium en 
championnat à la faveur de championnat à la faveur de 
leur succès à la maison face à leur succès à la maison face à 
l’US Biskra (3-1), leur aventure l’US Biskra (3-1), leur aventure 
en Coupe d’Algérie s’arrête en Coupe d’Algérie s’arrête 
au stade dès 16es de finale, au au stade dès 16es de finale, au 
grand dam du public présent en grand dam du public présent en 
force au stade du 8 mai 1945. force au stade du 8 mai 1945. 
La formation des hauts plateaux La formation des hauts plateaux 
a même terminé la rencontre à a même terminé la rencontre à 
dix après l’expulsion de Tabti.dix après l’expulsion de Tabti.
La JS Djidjel (inter-régions) La JS Djidjel (inter-régions) 

a facilement arraché sa a facilement arraché sa 
qualification en 8es de finale, en qualification en 8es de finale, en 
s’ imposant face au pensionnaire s’imposant face au pensionnaire 
de la Ligue 2, l’USM Annaba de la Ligue 2, l’USM Annaba 
(2 -0). Les deux buts ont été (2 -0). Les deux buts ont été 
l’œuvre de Ghetout (36’ ) et l’œuvre de Ghetout (36’) et 
Yessad (44’ ).Yessad (44’).
De son côté, le CR Belouizdad, De son côté, le CR Belouizdad, 
malgré l’avantage du terrain malgré l’avantage du terrain 
et le soutien d’un public et le soutien d’un public 
relativement nombreux, a du relativement nombreux, a du 
attendre les prolongations pour attendre les prolongations pour 
arracher la qualification en arracher la qualification en 
16es de finale en s’ imposant 16es de finale en s’imposant 
(3-2), devant une coriace (3-2), devant une coriace 
formation du MC El-Eulma, formation du MC El-Eulma, 
13e du championnat de Ligue 2 13e du championnat de Ligue 2 
amateur (Centre-Est).amateur (Centre-Est).
Les buts de la rencontre ont Les buts de la rencontre ont 
été inscrits par Belkhadem été inscrits par Belkhadem 
(6’ ), Belkhir (53, sp) et Rebai (6’), Belkhir (53, sp) et Rebai 
(92’ ) pour le CRB, alors que (92’) pour le CRB, alors que 
Sahraoui a signé les deux buts Sahraoui a signé les deux buts 
du MC El-Eulma (57’ et 65’ ).du MC El-Eulma (57’ et 65’).
Leader incontestable de la Leader incontestable de la 
Ligue 1 et invaincu depuis le Ligue 1 et invaincu depuis le 
début de la saison, le Chabab début de la saison, le Chabab 
qui reste sur une victoire au qui reste sur une victoire au 
Caire face aux Egyptiens du Caire face aux Egyptiens du 
Zamalek (1-0) en ouverture de Zamalek (1-0) en ouverture de 
la phase de poules de la Ligue la phase de poules de la Ligue 
des champions, se déplacera à des champions, se déplacera à 
Oum El Bouaghi pour y défier Oum El Bouaghi pour y défier 

l’US Chaouia, en 16es de finale.l’US Chaouia, en 16es de finale.
LE MCA QUITTE LE MCA QUITTE 

PRÉMATURÉMENT LA PRÉMATURÉMENT LA 
COMPÉTITIONCOMPÉTITION

Pour le compte des 32es de Pour le compte des 32es de 
finale, le MC Alger n’a pas fait finale, le MC Alger n’a pas fait 
mieux et a du quitter l’aventure mieux et a du quitter l’aventure 
précocement, après sa défaite précocement, après sa défaite 
en déplacement face au NC en déplacement face au NC 
Magra sur le score de 2 à 0.Magra sur le score de 2 à 0.
Cette élimination constitue Cette élimination constitue 
une véritable déception pour une véritable déception pour 

le Doyen qui espérait aller le Doyen qui espérait aller 
loin dans cette compétition loin dans cette compétition 
populaire. Les deux buts de la populaire. Les deux buts de la 
rencontre ont été inscrits par rencontre ont été inscrits par 
H’mida Salah (56e) et Berrabah H’mida Salah (56e) et Berrabah 
(90+9’ ) pour le NCM. En (90+9’) pour le NCM. En 
1/16es de finale, Magra qui lutte 1/16es de finale, Magra qui lutte 
pour son maintien en Ligue 1, pour son maintien en Ligue 1, 
défiera en déplacement le CRB défiera en déplacement le CRB 
El-Milia.El-Milia.
La mise à jour des 32es de la La mise à jour des 32es de la 
Coupe d’Algérie se poursuivra Coupe d’Algérie se poursuivra 

mercredi avec la programmation mercredi avec la programmation 
de la rencontre IRB Maghnia-de la rencontre IRB Maghnia-
USM Alger (14h00) et Paradou USM Alger (14h00) et Paradou 
AC- CS Constantine (14h00), AC- CS Constantine (14h00), 
jeudi, alors que le match SKAF jeudi, alors que le match SKAF 
Khemis-Miliana- JS Kabylie a Khemis-Miliana- JS Kabylie a 
été reporté à une date ultérieure.été reporté à une date ultérieure.
Pour rappel, la Coupe d’Algérie Pour rappel, la Coupe d’Algérie 
a été relancée cette saison après a été relancée cette saison après 
une interruption de deux années, une interruption de deux années, 
en raison de la pandémie du en raison de la pandémie du 
Covid-19.Covid-19.

coupe d’aLgérie :
Le MC Alger et l’ES Sétif éliminés
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ecosse :
Démission surprise de Nicola Sturgeon, la Première 

ministre indépendantiste

Depuis huit ans au pouvoir, epuis huit ans au pouvoir, 
Nicolas Sturgeon a Nicolas Sturgeon a 
annoncé ce mercredi annoncé ce mercredi 

quitter « ce travail [qui] est un quitter « ce travail [qui] est un 
privilège, mais aussi très difficile»privilège, mais aussi très difficile»
« Je suis un être humain. » « Je suis un être humain. » 
A la surprise générale, la A la surprise générale, la 
Première ministre écossaise Première ministre écossaise 
Nicola Sturgeon a annoncé Nicola Sturgeon a annoncé 
mercredi sa démission après mercredi sa démission après 
huit ans au pouvoir, un départ huit ans au pouvoir, un départ 
qui porte un coup aux velléités qui porte un coup aux velléités 
d’ indépendance de la nation d’indépendance de la nation 
britannique. Tout en faisant de britannique. Tout en faisant de 
l’ indépendance écossaise le l’indépendance écossaise le 
combat d’une vie, qu’elle portait combat d’une vie, qu’elle portait 
avec détermination sans arriver avec détermination sans arriver 
à surmonter l’opposition de à surmonter l’opposition de 
Londres, elle a décidé de jeter Londres, elle a décidé de jeter 
l’éponge.l’éponge.
Visiblement émue, parfois au Visiblement émue, parfois au 
bord des larmes, la dirigeante de bord des larmes, la dirigeante de 
52 ans a indiqué devant la presse 52 ans a indiqué devant la presse 
à Edimbourg qu’elle céderait son à Edimbourg qu’elle céderait son 
poste dès que le Parti national poste dès que le Parti national 
écossais (SNP) aurait désigné écossais (SNP) aurait désigné 
son successeur. « Ce travail est son successeur. « Ce travail est 
un privilège, mais aussi très un privilège, mais aussi très 
difficile », a-t-elle souligné. « Je difficile », a-t-elle souligné. « Je 
suis un être humain », a expliqué suis un être humain », a expliqué 
celle qui disait encore en janvier, celle qui disait encore en janvier, 
après la démission de la Première après la démission de la Première 
ministre néo-zélandaise Jacinda ministre néo-zélandaise Jacinda 
Ardern, avoir « plein d’énergie ».Ardern, avoir « plein d’énergie ».

« Sortir, seule, pour une « Sortir, seule, pour une 
marche »marche »

« J’aurais pu faire quelques mois « J’aurais pu faire quelques mois 
de plus, peut-être six mois, un an de plus, peut-être six mois, un an 
», a-t-elle estimé. « Mais avec », a-t-elle estimé. « Mais avec 
le temps j’aurais eu de moins en le temps j’aurais eu de moins en 
moins d’énergie pour mon travail moins d’énergie pour mon travail 
et je ne peux le faire qu’à 100 et je ne peux le faire qu’à 100 
%, c’est ce que le pays mérite %, c’est ce que le pays mérite 
». Assurant avoir longuement ». Assurant avoir longuement 
mûri sa décision, elle a cité les mûri sa décision, elle a cité les 

changements dans sa famille changements dans sa famille 
et les obsèques d’un proche, la et les obsèques d’un proche, la 
difficulté de pouvoir « prendre un difficulté de pouvoir « prendre un 
café avec un ami, ou sortir, seule, café avec un ami, ou sortir, seule, 
pour une marche ».pour une marche ».
Son départ, sans successeur Son départ, sans successeur 
évident (elle a refusé d’apporter évident (elle a refusé d’apporter 
un soutien à quelqu’un), porte un un soutien à quelqu’un), porte un 
coup à la cause indépendantiste, coup à la cause indépendantiste, 
dont elle était une figure dont elle était une figure 
incontestée, déterminée et incontestée, déterminée et 

appréciée du public, et qu’elle appréciée du public, et qu’elle 
soutenait depuis son adolescence.soutenait depuis son adolescence.
Née dans la ville industrielle Née dans la ville industrielle 
d’ Irvine, au sud-ouest de Glasgow, d’Irvine, au sud-ouest de Glasgow, 
Nicola Sturgeon a rejoint le SNP Nicola Sturgeon a rejoint le SNP 
à l’âge de 16 ans. Peter Murrell, à l’âge de 16 ans. Peter Murrell, 
son mari, est directeur général du son mari, est directeur général du 
parti. Elle a pris la tête du SNP parti. Elle a pris la tête du SNP 
et du gouvernement écossais et du gouvernement écossais 
- première femme à ce poste - - première femme à ce poste - 
après la démission en 2014 de son après la démission en 2014 de son 

prédécesseur Alex Salmond. Les prédécesseur Alex Salmond. Les 
Ecossais avaient alors voté à 55 Ecossais avaient alors voté à 55 
% en faveur d’un maintien au sein % en faveur d’un maintien au sein 
du Royaume-Uni.du Royaume-Uni.
« Une redoutable politicienne »« Une redoutable politicienne »
Elle avait depuis avec Elle avait depuis avec 
patience repris le combat pour patience repris le combat pour 
l’ indépendance, revigoré par l’indépendance, revigoré par 
le Brexit auquel les Ecossais le Brexit auquel les Ecossais 
s’étaient majoritairement s’étaient majoritairement 
opposés. Elle a milité pour opposés. Elle a milité pour 
l’organisation d’un nouveau l’organisation d’un nouveau 
vote. Ces dernières années, les vote. Ces dernières années, les 
sondages, fluctuants, ont penché sondages, fluctuants, ont penché 
régulièrement en faveur d’un régulièrement en faveur d’un 
« oui » à l’ indépendance. Mais « oui » à l’indépendance. Mais 
le gouvernement britannique y le gouvernement britannique y 
reste fermement opposé, conforté reste fermement opposé, conforté 
récemment par la Cour suprême, récemment par la Cour suprême, 
laissant tout projet de référendum laissant tout projet de référendum 
dans l’ impasse.dans l’impasse.
Le Premier ministre conservateur Le Premier ministre conservateur 
Rishi Sunak a sobrement réagi au Rishi Sunak a sobrement réagi au 
départ de Nicola Sturgeon en la départ de Nicola Sturgeon en la 
remerciant pour son « long service remerciant pour son « long service 
» et lui souhaitant « le meilleur » et lui souhaitant « le meilleur 
pour la suite ». Son ministre pour pour la suite ». Son ministre pour 
l’Ecosse Alister Jack a salué « une l’Ecosse Alister Jack a salué « une 
redoutable politicienne » mais redoutable politicienne » mais 
appelé Edimbourg à profiter de appelé Edimbourg à profiter de 
son départ pour « abandonner son son départ pour « abandonner son 
obsession pour l’ indépendance, obsession pour l’indépendance, 
source de division ».source de division ».
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En Bref...Le flipper le plus complexe du monde se joue à 5 

WhatsApp copie la meilleure fonctionnalité 
de Telegram, vous allez bientôt pouvoir 

épingler des posts

C’est un défi d’adolescent comme il 
en existe des centaines d’autres sur 
TikTok. Sauf que celui-là pourrait 
laisser des traces durables - au sens 
littéral du terme - chez certains 
d’entre eux. Depuis plusieurs jours, 
des vidéos de jeunes s’essayant 
au challenge de la « cicatrice » 
cumulent des centaines de milliers 
de vues sur la plateforme. Pour se 
créer artificiellement une marque 
sur la pommette, les participants 
se pincent la peau de la joue, avant 
d’appliquer une violente torsion. 
Résultat, des traces rouge écarlate, 
qui peuvent persister plusieurs mois, 
voire ne jamais disparaître.
Et ce challenge n’est pas le seul qui 
inquiète. Le « Momo Challenge », 
qui pousse les enfants à des actions 
violentes, le « Labello Challenge 
» qui incite à la scarification, le « 
Blue Whale challenge », une série 
de défis qui se clôt par un suicide 
ou encore le « Blackout Challenge 
» qui consiste à retenir sa respiration 
jusqu’à l’évanouissement… On 
pourrait en citer plusieurs dizaines, 
tant la liste des défis dangereux, 
voire potentiellement mortels, qui 
ont émergé ces dernières années sur 
TikTok, est longue.
« TikTok is the new Jackass »
Pourtant, les jeunes n’ont pas 
attendu les réseaux sociaux pour 
se lancer des défis. Bien avant 
l’apparition des plateformes, les 
cours d’écoles ont vu proliférer 
d’autres challenges dangereux. Il y a 
eu le « jeu du foulard », où un élève 
était étranglé par un ou plusieurs de 
ses camarades quasiment jusqu’à 
l’évanouissement, ou encore celui 
du « petit pont massacreur », dans 
lequel celui qui voyait le ballon 
passer entre ses jambes devenait 
la cible des autres élèves. « Ces 
phénomènes-là ont toujours existé, 
ils ont lieu tous les jours dans les 
cours de récréation ou entre copains. 
TikTok, c’est davantage une caisse 
de résonance qu’un générateur de 
défis dangereux », explique Clément 
Legrand, directeur des stratégies à 
l’agence Otta, spécialisée dans les 
réseaux sociaux.

Comment en apprendre 
plus sur les contraintes 
du système économique 

du troc en jouant au flipper. 
C’est ce que propose Dual 
Coïncidence, une installation 
artistique très complexe qui se 
joue à cinq.
C’est une œuvre d’art qui 
se joue et qui explique les 
rouages de l’économie du troc. 
L’installation Dual Coïncidence 
a été conçue par l’artiste new-
yorkais Andy Cavatorta. Cet 
ensemble artistique a été 
construit pour le Museo Banco 
de Mexico au Mexique, c’est-
à-dire le musée de la Banque 
centrale du pays. L’appareil 
est constitué d’un assemblage 
de cinq flippers positionnés en 
étoile. Et cinq, c’est justement 
le nombre de joueurs nécessaire 
pour faire cette partie de flipper 
géante, car les différentes 
machines communiquent entre 
elles. Au centre, se trouve 
un hub. Il s’agit de ce que 
l’artiste appelle la « matrice 
d’échange ». Elle est constituée 
de six carrousels rotatifs qui 
permettent de déplacer une bille 
de flipper d’un terrain de jeu à 
un autre. Mais cet ensemble 
n’est pas un simple jeu de flipper 

à cinq participants. L’artiste fait 
également passer un message.
L’idée principale du Dual 
Coïncidence consiste à illustrer 
par ce jeu, le principe de « la 
double coïncidence des besoins 
». Un concept économique 
propre au système de troc. 
Il stipule que deux parties 
ne peuvent échanger que si 
chacune désire ce que l’autre 
peut offrir. Une contrainte que 
la monnaie vient justement 
éliminer. Dans ce jeu, les 
cinq participants représentent 
donc les membres d’une petite 
communauté pratiquant le troc. 
L’un fabrique des chaussures, 
un autre cultive du maïs, un 
autre joueur conduit un camion 
de transport, etc. Chaque flipper 
leur permet d’accumuler des 
billes qui représentent les biens 
ou services qu’ils produisent. 
Mais, pour poursuivre leur 
partie, ils doivent régulièrement 
échanger leurs biens contre 
ceux d’autres joueurs.

Un jeu de flipper 
extrêmement complexe

Leur terrain de jeu les prévient 
qu›ils doivent procéder à cet 
échange pour pouvoir continuer 
à jouer. S’il est accepté, 
l›échange se déroule via le hub 

central. Mais ce n’est pas aussi 
simple, car les autres joueurs 
n’ont peut-être pas les mêmes 
besoins au même instant. Par 
exemple, si vous cultivez du 
maïs, à un moment donné, 
vous aurez besoin de nouvelles 
chaussures. Quand la machine le 
demande, il faut donc échanger 
une partie du maïs contre une 
paire de chaussure. Mais ce 
besoin réciproque n’arrive pas 
forcément au même moment 
chez le fabricant de chaussures. 
C’est pour cette raison que, 
tout en jouant simplement au 
flipper, les participants doivent 
discuter pour négocier ce dont 
ils ont besoin et faire arrêter 
la production de l’autre joueur 

pour troquer. 
Pour ce qui est de l›installation 
elle-même, ce qui n’a l’air 
visuellement que d’un 
assemblage de flippers, est 
un système extrêmement 
complexe. Sous le capot, se 
comptent ainsi 17 ordinateurs 
exécutant 12 000 lignes de 
code, six servomoteurs, 10 
capteurs, 12 encodeurs rotatifs, 
35 capteurs inductifs, 75 
interrupteurs, 115 actionneurs 
et des centaines de diodes pour 
l’éclairage. L›assemblage des 
pièces de cet arsenal ne s›est 
pas fait à coup de troc, mais 
justement avec beaucoup de 
monnaie, puisque le tout a coûté 
autour de 300 000 dollars.

Vous n’aurez plus à fouiller dans 
une conversation à la recherche 
des messages importants, la 
version bêta de WhatsApp 
permet désormais d’épingler des 
posts dans une conversation.
Soutenue par Meta, WhatsApp 
est, avec ses 2 milliards 
d’utilisateurs, l’application 
mobile de messagerie instantanée 
la plus populaire. Pourtant, 
ce n’est pas celle qui offre le 
plus de fonctionnalités. Afin de 
l’améliorer, ses développeurs 

n’hésitent pas à copier ce que 
proposent d’autres services 
comme Signal ou Telegram. 
Leur dernière inspiration : 
l’épinglage de posts.
Très pratique dans les groupes 
notamment
WABetaInfo a découvert cette 
fonctionnalité dans la version 
bêta 2.23.3.17 de WhatsApp. 
Comme vous pouvez le constater 
sur la capture d’écran proposée 
par nos confrères (et comme 
le nom de la fonctionnalité 

l’explicite assez bien), il s’agit ni 
plus ni moins d’un… épinglage 
de posts. Le ou les messages en 
question se positionnent tout en 
haut de la discussion. L’intérêt 
est bien sûr de mettre en avant 
et de faciliter la consultation 
d’informations importantes.
Pour les moins anglophones 
d’entre vous, il est dit : « 
Quelqu’un a utilisé des messages 
épinglés dans ce chat. Passez à 
la dernière version de WhatsApp 
pour voir et utiliser les messages 
épinglés également. Mettez à 
jour WhatsApp ».
Toutefois, il est inutile de vous 
ruer sur votre smartphone pour 
le mettre à jour. Pour l’instant, 
cette fonctionnalité est toujours 
en cours de développement. 
Souhaitons qu’elle soit déployée 
prochainement pour tous les 
utilisateurs.
Et bientôt la retranscription 

vocale ?
L’année précédente a été riche 

en nouvelles fonctionnalités 
WhatsApp. Pour découvrir 
les meilleures d’entre elles, 
n’hésitez pas à consulter 
notre top des améliorations et 
nouveautés de WhatsApp en 
2022.
Les développeurs de Meta 
continueront sans doute de 
bonifier leur application dans 
les prochains mois. L’épinglage 
évoqué ici serait déjà un ajout 
bienvenu. L’une des autres 
fonctionnalités attendue est 
certainement la retranscription 
vocale qui permettra de dicter 
les messages. Évoquée depuis 
septembre 2021, elle pourrait 
enfin aboutir en 2023. En 
effet, WABetaInfo, là encore, a 
découvert il y a quelques jours 
qu’elle avait fait son retour dans 
WhatsApp bêta 23.3.0.73 pour 
iOS.
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Corriger une myopie au 
laser n’est pas anodin. 
L’opération permet-elle 

de se débarrasser vraiment des 
lunettes ? Combien coûte-t-elle 
? Quels sont les risques à se 
faire opérer des yeux ? On fait 
le point.
La myopie est un trouble 
oculaire qui altère la vision 
de loin. D’après le Syndicat 
national des ophtalmologistes, 
39 % de la population française 
est touchée à divers degrés par 
ce trouble. Que ce soit pour se 
débarrasser de ses lunettes ou 
parce que l’on ne supporte plus 
les lentilles, l’idée de corriger 
sa myopie par la chirurgie est 
séduisante. Les infos à avoir 
en tête avant de se lancer pour 
éviter les mauvaises surprises.

L’opération de la myopie 
fonctionne-t-elle à tous les 

coups ?
L’opération de la myopie 
fonctionne dans la très grande 
majorité des cas : on voit sans 
lunettes 24 h à 48 h après 
l’opération et le résultat est 
stable. Toutefois, d’après 
l’Agence du médicament, une 
seconde opération par laser 
est nécessaire dans 3% des cas 
parce que le trouble n’a pas 
été assez corrigé la première 
fois ou qu’il est réapparu. Cela 
concerne surtout les fortes 
myopies (au-delà de -8 D). « 
Après la chirurgie, vous verrez 
comme avec vos lunettes ou 
lentilles », dit la Dre Simonpoli.
Le résultat dépend du chirurgien
Tous les lasers sont efficaces 
et performants, disent les 
spécialistes. L’important, 
c’est de trouver un chirurgien 
expérimenté, pour qui cette 
opération est une spécialité, 
et habitué à manipuler ces 
appareils. On interroge son 
médecin, son ophtalmologue, et 
on en parle autour de soi pour 
recueillir les avis de ceux qui 
sont passés par là.
« Il faut aussi se méfier des tarifs 
alléchants de certaines cliniques, 
parce que les bons outils et la 
formation ont quand même un 
coût », dit le Dr Gatinel.
On peut toujours avoir besoin de 
lunettes après une chirurgie des 
yeux
« Il ne faut jamais garantir 
au patient qu’il va jeter ses 
lunettes à la poubelle, prévient 
la Dre Catherine Albou-Ganem, 
chirurgien ophtalmologue. Il 
peut en avoir besoin quand 
la luminosité baisse, pour 

conduire la nuit et pour voir 
de manière très précise tout ce 
qui se situe au-delà de trois à 
cinq mètres. » Cela est dû à la 
petite imprécision qui peut être 
laissée lors de l’opération, + ou 
– 0,50 dioptrie de la correction 
initialement attendue. Certains 
ont besoin d’une réintervention.

Peut-on se faire opérer de 
la myopie quelle que soit sa 

correction ?
Il est possible de corriger sa 
myopie quelle que soit sa 
correction. « Mais au-delà de -8 
dioptries (D) ou en cas de cornée 
à risque, on proposera plutôt la 
pose d’implants entre l’iris et 
le cristallin que la chirurgie par 
laser », explique la Dre Esther 
Blumen-Ohana. Le laser est 
parfois proposé jusqu’à -12 D.

Existe-t-il des contre-
indications à l’opération de la 

myopie au laser ?
Il existe des contre-indications à 
l’opération de la myopie. Avant 
l’intervention, un bilan est 
réalisé. À l’issue de ce dernier, 
entre 5 et 10% des patients 
ne peuvent pas être opérés. 
« Le laser creuse la cornée 
pour l’aplanir. Plus la myopie 
est forte, plus il faut creuser 
pour la remodeler. Si celle-ci 
n’est pas assez épaisse, ou sa 
surface déformée, on ne peut 
pas opérer», dit la Dre Sylvie 
Simonpoli.
En cas de défaut de la cornée, 
la pose d’implant est proposée. 
«On vérifiera alors la densité 
cellulaire de la cornée», 
explique la Der Blumen-Ohana. 
« Il faut aussi s’assurer que la 
profondeur entre le cristallin et 
l’iris est supérieure à 2,8 mm », 
ajoute la Pre Béatrice Cochener.
Contre-indiquée lorsqu’on a la 
cornée trop fine
L’opération au laser affine la 
cornée. Pour corriger le défaut 
de vision, le laser sculpte dans 
l’épaisseur de la cornée pour 
la remodeler. Plus la myopie 
est forte, plus il est nécessaire 
de “creuser”. C’est pourquoi la 
chirurgie est contre-indiquée 
quand la cornée est trop fine, et 
d’autant plus lorsque la myopie 
est forte. « Les personnes 
opérées doivent éviter de se 
frotter souvent les yeux car cela 
peut déformer leur cornée », 
souligne le Dr Damien Gatinel, 
chirurgien ophtalmologue. Mais 
cet amincissement n’empêche 
pas de se faire opérer plus tard 
de la cataracte.
Peut-on faire se faire opérer 

de la myopie quel que soit son 
âge ?

On ne peut pas se faire opérer 
de la myopie à tout âge. Le 
trouble visuel doit être stable 
depuis au moins 2 ans, ce qui 
survient en général autour de 
25 ans. En revanche, il est 
déconseillé de se faire opérer 
pendant une grossesse ou 
immédiatement après, car les 
variations hormonales peuvent 
faire fluctuer la vue.
Y a-t-il des risques de se faire 

opérer de la myopie ?
Le risque principal est infectieux, 
mais il est exceptionnel. « En 
matière de chirurgie au laser, la 
complication la plus redoutée est 
la fragilisation de la cornée qui 
peut se déformer. Cela entraîne 
une baisse de vision », dit la Pre 
Cochener.
Des complications moins 
graves mais gênantes sont 
plus fréquentes. De 20 à 50% 
des patients se plaignent de 
sécheresse oculaire (le plus 
souvent temporaire). « Ce 
trouble était souvent présent 
avant, mais la chirurgie peut 
l’aggraver. C’est pour cela 
qu’il vaut mieux le traiter 
avant d’opérer», indique la Dre 
Blumen-Ohana. Environ un tiers 
des patients rapportent aussi la 
perception de halos lumineux et 
d’éblouissement la nuit, autour 
des lumières des lampadaires 
ou des phares de voiture. « La 
pupille se dilate la nuit. Ses bords 
peuvent s’étendre hors de la 
zone sculptée par le laser, ce qui 
induit une distorsion des rayons 
lumineux. Mais cela est devenu 
très rare avec les nouveaux 
lasers qui traitent la cornée sur 
une surface plus étendue. ». Ces 
aberrations optiques régressent 
en général entre 1 et 3 mois 
après l’opération mais il ne faut 
pas hésiter à en parler à son 
médecin lors d’une consultation.

Comment se passe une 
opération de la myopie ?

L’opération est réalisée en 
ambulatoire, elle dure entre 15 
et 30 minutes. Les deux yeux 
sont opérés le même jour avec le 
laser, à 15 jours d’intervalle pour 
les implants. Juste après, une 
sensation de grain de sable sous 
la paupière, des douleurs, ou un 
larmoiement peuvent survenir. 
Ces signes ne doivent pas 
inquiéter. Mais s’ils perdurent 
plusieurs jours et/ou s’associent 
à une baisse de vision, parlez-en 
à votre chirurgien.
Il existe différentes techniques 

d’opération de la myopie
Quelle que soit la technique, 
l’œil est anesthésié par des 
gouttes de collyre. Le laser est 
appliqué entre 10 secondes et 
1 minute sur chaque œil. Pour 
une myopie de – 3 dioptries, 
le laser “creuse” environ 30 
micromètres (0,030 mm) dans la 
cornée qui mesure en moyenne 
540 microns (0,54 mm).
• Le Lasik (Laser-
Assisted In-Situ Keratomileusis) 
est le type de laser le plus 
utilisé. Lors de l’opération, 
un premier laser découpe un 
petit volet dans la cornée, qui 
est soulevé, comme on ouvre 
une boîte de conserve. Avec la 
technique du Lasik, un second 
laser “creuse” la cornée pour 
corriger la myopie. Le volet est 
repositionné. Cette technique 
permet de s’adapter précisément 
au cas personnel de chaque 
patient en prenant en compte 
l’ensemble des paramètres. 
Indolore, cette intervention est 
réalisée sans hospitalisation et 
sous anesthésie locale. Le patient 
retrouve rapidement la totalité 
de sa vision (dans les heures qui 
suivent ou le lendemain).
• La PKR 
(Photokératectomie réfractive) 
est la technqiue la plus ancienne. 
La cornée est débarrassée de son 
épithélium. Le laser est ensuite 
appliqué. Cette opération est 
privilégiée pour les cornées 
fines ou irrégulières. La PKR 
peut provoquer des douleurs 
24 heures après l’opération, la 
récupération visuelle se fait, 
généralement, en plusieurs 
semaines.
• Le Smile (Small 
Incision Lenticule Extraction) 
est beaucoup utilisé en France 
depuis cinq ans. Le laser 
découpe une petite lentille, plus 
ou moins épaisse en fonction du 
défaut à corriger. Cette lentille 

est retirée au travers d’une 
incision de 3 mm dans la cornée.
Le laser corrige une myopie de – 
8 à – 10 dioptries pour le Lasik 
et le Smile si la cornée est assez 
épaisse, une myopie inférieure 
ou égale à 6 dioptries pour la 
PKR.
Lorsque le chirurgien a 
déterminé que le laser est 
contre-indiqué après la seconde 
consultation, une myopie peut 
également être corrigée en 
introduisant des implants. Voici 
les deux types d’implants utilisé 
pour effectuer une chirurgie du 
cristallin :
• les implants phaques 
sont des lentilles introduites 
dans l’œil sans enlever le 
cristallin.
• les implants 
pseudophaques sont utilisés en 
cas de cristallin vieillissant, au 
stade de la cataracte avérée (au-
delà de 55 ans).

On peut être opéré de la 
myopie et de la presbytie en 

même temps
« Après quarante ans, chez un 
patient qui va devenir presbyte 
ou qui l’est déjà, on peut corriger 
ou anticiper la presbytie, note 
Catherine Albou-Ganem. On 
laisse un peu de myopie sur 
l’œil dominé (celui qui n’est pas 
utilisé pour fixer), car le myope 
voit très bien de près, et on 
corrige l’autre œil ». Quelques 
semaines sont nécessaires pour 
que le cerveau s’habitue, mais 
il n’est pas toujours possible de 
s’en accommoder.
« On prescrit d’abord des 
lentilles quelques jours pour 
tester ce mode de correction, 
note Damien Gatinel. Si les 
patients n’arrivent pas à s’y 
faire, il faut choisir de corriger 
la myopie ou la presbytie. Ou de 
ne pas opérer. »

OpératiOn de la myOpie : 
tout ce qu’il faut savoir avant de se lancer
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Démaquillants, lotions ou 
encore sérums, certaines 
formules pour le contour 

des yeux permettent en plus de 
sublimer la frange des cils.
Le temps n’est pas tendre avec 
la zone du regard. A cet endroit 
où la peau est plus fine et plus 
fragile qu’ailleurs, les signes 
du vieillissement, ridules, 
relâchement, poches, apparaissent 
plus rapidement. Mais saviez-
vous que ce processus touchent 
aussi les cils ? Avec l’âge, ils se 

fragilisent et peuvent paraître 
plus fins, moins nombreux. Pour 
retarder ce phénomène, il existe 
des soins 2-en-1 qui prennent en 
charge le contour des yeux dans 
sa globalité, peau et cils. Voici 
comment ils agissent.

Des actifs protecteurs et 
stimulants

Ces produits doivent leur 
efficacité à différents ingrédients. 
L’hydrolat de bleuet, par 
exemple, très connu pour 
son effet décongestionnant, 

protège aussi le cil, augmente 
la période de transition entre sa 
phase de croissance et sa phase 
de régression et stimule son 
follicule pileux. Bien aussi les 
peptides, l’arginine ou encore 
les acides aminés qui renforcent 
son ancrage afin de ralentir sa 
chute. Certaines plantes aident 
également à maintenir une bonne 
qualité de cil, comme le ginseng, 
l’arnica, le marron d’Inde, ou 
encore le Coleus forskohlii, 
réputé pour stimuler la synthèse 
de mélanine et intensifier ainsi 
naturellement la pigmentation 
du poil. Pour qu’ils puissent 
faire véritablement effet, ces 
soins nécessitent une application 
régulière : une à deux fois par 
jour.
Des formules pour chaque rituel
Vous vous maquillez 
quotidiennement ? Le 
démaquillant-soin est un choix 
intéressant. En plus d’éliminer 
toute trace de fard à paupières, de 
mascara ou d’eyeliner, ce type de 

produit contient un ou plusieurs 
actifs, comme la protéine de soie, 
chargés de protéger et de gainer 
les cils. Autre possibilité, la 
lotion hydratante. Elle s’applique 
matin et /ou soir en lissage et, 
grâce à des ingrédients comme 
l’hydrolat de bleuet ou l’acide 
hyaluronique, gaine et sublime 
la frange des cils. Enfin, il existe 
également des sérums. Si bien sûr, 
leurs missions principales sont de 
réduire les poches et les ridules 
grâce à leurs actifs anti-âge, 
certains, lorsqu’ils sont déposés 
au ras des cils, permettent aussi de 
les fortifier. Le top : les produits 
munis d’un embout métallique 
pour une application ciblée.
Les soins boosters de cils sont 

pour moi si…
Vous trouvez que votre frange 
de cils a perdu en densité ces 
derniers temps et vous souhaitez 
continuer à agir sur la correction 
des signes de l’âge ? Ces formules 
sont faites pour vous. Grâce à 
elles, et au fur et à mesure des 

applications, vos cils seront plus 
épais et plus robustes et le contour 
du regard hydraté, repulpé et 
lissé. Attention toutefois si vous 
avez les yeux sensibles, évitez 
les soins qui contiennent de la 
prostaglandine ou ses dérivés : ils 
peuvent provoquer des irritations.
Adoptez des réflexes fortifiants
«Premier conseil : ne zappez 
jamais le démaquillage. Profitez-
en pour masser vos cils avec les 
doigts, dans le sens de la pousse. 
En plus d’aider à dissoudre le 
mascara, cela les stimulera. 
Côté soin, choisissez un sérum 
conçu pour les épaissir ou de 
l’huile de ricin bio, à appliquer 
le soir au coucher ou le matin 
avant le mascara. Concernant 
ce dernier, évitez les formules 
waterproof, qui peuvent fragiliser 
les cils. Enfin, tournez-vous vers 
les compléments alimentaires 
enrichis en vitamine B, acides 
aminés, silicium ou zinc. Ils 
revitalisent la chevelure, les 
ongles et les cils.»

Adeptes de make-up, vous avez 
sûrement votre set de pinceaux 
pour réaliser vos mises en beauté 
favorites. Comme tous les objets 
du quotidien, ces derniers doivent 
être nettoyés régulièrement. À 
quelle fréquence faut-il laver 
ses pinceaux de maquillage ? 
Comment procéder ? Eléments 
de réponses avec le Dr Nina 
Roos, dermatologue.
Ce sont nos alliés pour réaliser 
un beau smoky-eye, un teint hâlé 
et réchauffé avec notre blush 
ou bronzer préférés, ou encore 
un superbe contouring pour un 
visage structuré. Utiliser des 
pinceaux de maquillage permet 
d’obtenir un joli résultat, bien 
unifié et plus ou moins travaillé 
ou naturel, en fonction de l’effet 
recherché. Mais si vous avez 
votre collection de pinceaux et 
beauty blenders favoris, vous 
savez aussi que cela veut dire 
qu’il faut passer par la case 
nettoyage régulièrement, car une 
bonne hygiène est primordiale.
Pourquoi faut-il nettoyer ses 
pinceaux ?
«Des pinceaux moins propres, 
c’est un maquillage moins 
net», entame le Dr Nina Roos, 
dermatologue. «On les nettoie 
pour les débarrasser des débris 
de cosmétiques, de peaux ou 
de poils qui viendraient les 
souiller et rendre leur utilisation 
inefficace», poursuit-elle. En 

les nettoyant, on va également 
retirer les petites bactéries qui 
s’y sont logées au fil des usages. 
«Notre flore cutanée se dépose 
sur les objets avec lesquels elle 
est en contact», explique la 
médecin.
Quant aux effets néfastes d’un 
pinceau qui n’est pas lavé assez 
souvent peut avoir sur la peau, 
le Dr Roos les estime probables. 
«On peut éventuellement 
avoir un peu plus d’acné ou 
d’infections mais cela est 
difficile à affirmer car nous ne 
disposons pas d’étude chiffrée.»
Quand nettoyer ses pinceaux ?
Si certains recommandent un 
lavage des pinceaux après chaque 
utilisation, pour le Dr Nina Roos, 

l’idéal est de trouver la fréquence 
suffisante pour maintenir une 
bonne hygiène, mais qui reste 
compatible avec votre emploi du 
temps, sans que cela devienne 
une contrainte.»Par exemple, 
tous les 15 jours c’est bien si l’on 
utilise ses pinceaux et éponges 
quotidiennement, car ils se 
chargent assez vite d’impuretés», 
précise le Dr Nina Roos.
«Si on le fait trop souvent, 
on peut abîmer les pinceaux, 
en entraînant une perte des 
poils, ce qui est embêtant 
pour l’utilisation» et risque de 
réduire leur durée de vie. «En 
revanche, on n’attend pas de le 
faire une fois tous les deux mois, 
c’est trop espacé», explique la 

dermatologue.
Si vous percez un bouton (ce n’est 
évidemment pas recommandé, 
mais nous avons toutes déjà 
commis cette erreur) et n’avez 
pas le temps de le laisser sécher 
entre l’étape de la désinfection et 
du maquillage, il est préférable 
de nettoyer votre pinceau avant 
la prochaine utilisation. «Il y a 
un petit suintement dans la demi-
heure qui suit, on va donc le laver 
systématiquement ensuite».

Comment bien laver ses 
pinceaux de maquillage ?

Avec quoi nettoyer ses pinceaux 
de maquillage ?
Le Dr Nina Roos conseille de 
choisir «un nettoyant moussant 
qui dissout les graisses 
comme le liquide-vaisselle ou 
le shampoing. Ces derniers 
contiennent des tensioactifs très 
moussants». Cela va permettre 
de «bien casser les liaisons 
chimiques à dissoudre sur les 
poils des pinceaux, et ce sera 
plus efficace que le savon surgras 
par exemple», explique la 
dermatologue. Elle recommande 
de les nettoyer à l’eau tiède, en 
utilisant ses mains pour détacher 
ce qui est collé puis de bien les 
rincer et les laisser sécher à l’air 
libre.
Certaines marques proposent 
également des tapis de nettoyage 
pour les pinceaux qui permettent 
de détacher facilement les résidus 

de fond de teint, fards à paupières 
et autres produits de maquillage. 
On en trouve notamment chez 
Sephora, Hema, Nocibé, H&M 
ou encore sur Amazon.

De temps en temps, les pinceaux 
peuvent aussi être désinfectés 
avec du vinaigre blanc, à rincer 
à l›eau claire. Cette étape est 
notamment intéressante «si l›on 
a une peau à imperfections». 
Le vinaigre blanc ne va pas 
remplacer le nettoyage avec un 
agent moussant, il s›effectue «en 
complément du lavage, une fois 
par mois par exemple», précise 
la médecin.

Nettoyage des pinceaux 
: comment conserver ses 
pinceaux après lavage ?

Après usage, on a tendance à 
ranger les pinceaux et beauty 
blenders dans un pot prévu à cet 
effet, disposé sur une coiffeuse 
ou le meuble de la salle de bain. 
C’est bien pratique, car ils sont 
alors à portée de main, mais ils 
vont prendre la poussière plus 
rapidement. Le Dr Nina Roos 
recommande de les conserver 
dans une trousse ou une boîte 
fermée, à nettoyer à la même 
fréquence que vos ustensiles de 
make-up.

Comment fonctionnent les soins boosters de cils, 
pour gagner en longueur et en volume ?

Maquillage  

à quelle fréquence faut-il nettoyer ses pinceaux ?
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Vient de paraître 
chez Éditions & 
librairie Média-Plus 

de Constantine, «FIGURES 
ALGÉRIENNES» de Halima 
Guerroumi.
Préface de Wassyla Tamzali.
Résumé de l’éditeur Découvrez 
les parcours et les visages de 
quarante-trois femmes, qui, du 
IVe siècle à nos jours, chacune 
dans son domaine, ont laissé 
une empreinte dans l’histoire 
ancienne ou récente. Souvent 
renommées, parfois oubliées, 
elles incarnent pour Halima 
Guerroumi, la lutte pour les 
droits des femmes algériennes.
En Algérie, où de nombreuses 
adversités ont accompagné les 
siècles passés, les femmes se 
sont toujours dressées pour 
défendre le pays, son territoire, 
son identité, voire son âme. 
Les temps modernes les ont 
amenées à s’investir dans de 
nouvelles causes et activités au 
plan économique, scientifique, 
culturel, sportif ou autre.
Cet ouvrage, essentiellement 
constitué de portraits 
d’Algériennes remarquables, 
ne se veut pas exhaustif. Tant 
d’autres femmes pourraient 

y figurer. Il convient plutôt 
de le considérer, au-delà 
des personnes, comme une 
anthologie des qualités de 
l’Algérienne en termes de 
détermination, de courage, de 
générosité, de compétences et 
de talents. Et d’affirmation de 
sa présence active dans le cours 
de l’histoire et l’évolution de la 
société.

▪ Originaire d’Algérie, Halima 
Guerroumi a été enseignante en 
arts appliqués et inspectrice de 
l’Éducation Nationale en France. 
« Figures algériennes » est son 
premier livre témoignage. Il est 
préfacé par WassylaTamzali, 
écrivaine, ancienne avocate et 
directrice des droits des femmes 
à l’Unesco.

Artiste intuitive, maître Reiki 
et coach spécialisée dans la 
création d’expériences artistiques 
transformationnelles et picturales, 
Aida Murad peint avec ses doigts, 
à la fois pour embellir l’intérieur 
des gens et apporter la guérison. 
Chacune de ses œuvres est 
imprégnée de Reiki.
Cette artiste palestino-
jordanienne qui vit aux États-
Unis s’est confiée à Arab News 
en français. Elle dévoile les 
traumatismes qui l’ont conduite 
à peindre avec ses doigts et à se 
fixer pour mission d’aider les 
gens à se sentir vus, entendus et 
aimés à travers l’art.
À 20 ans, alors qu’elle est 
encore étudiante en économie 
à Washington, Aida Murad se 
réveille soudain à demi paralysée. 
Elle ressent des douleurs intenses 
dans l’ensemble de son corps. 
«En l’espace de quarante-huit 
heures, je ne pouvais plus me 
lever ni bouger; mes articulations 
étaient tout à coup bloquées», se 
souvient-elle.
Le diagnostic tombe: elle souffre 
d’une forme grave de polyarthrite 
rhumatoïde (inflammation des 
articulations). Pendant des 

années, elle ressent de vives 
douleurs et se tourne vers les plus 
grands spécialistes. Les raisons 
de l’apparition de ces symptômes 
à un si jeune âge demeurent 
inconnues aujourd’hui. Certains 
médecins évoquent le stress, 
d’autres des facteurs génétiques. 
La souffrance est si intense 
qu’Aida Murad envisage même 
le suicide, «pour en finir», 
déclare-t-elle, d’autant plus que 
le verdict médical est sans appel 
et qu’aucune solution ne semble 
envisageable, sinon la prise de 
médicaments antidouleur. 
Mais la jeune artiste s’accroche 
et finit par se battre. «Il a fallu 
quatre ou cinq ans de douleurs 
et de souffrances extrêmes avant 
de trouver des solutions pour 
redevenir un humain “normal” 
capable de marcher et de bouger 
facilement. Les médecins m’ont 
dit que, au rythme où évoluait 
ma maladie, je n’utiliserais 
probablement plus jamais mes 
mains», souligne-t-elle, avant 
d’ajouter: «Je me rappelle avoir 
regardé mon empreinte digitale 
en me disant qu’elle était unique 
et qu’il devait y avoir une raison 
pour laquelle j’étais ici.»

Après avoir découvert des 
méthodes alternatives qui 
l’aident à alléger ses souffrances 
quotidiennes et opté pour une 
hygiène de vie drastique, Aida 
décide de se tourner vers l’art. 
«J’ai commencé à peindre avec 
les doigts pour trouver la réponse 
à la raison pour laquelle je suis 
ici.» Cependant, si Aida Murad 
peint avec ses mains, c’est pour se 
prouver à elle-même et au monde 
qu’elle n’est pas abîmée et que 
cette dysmorphie ne la définit pas. 
Une première vraie rencontre avec 
l’art qui lui «change la vie». «On 
dit que plus l’ombre est sombre, 

plus la lumière est brillante. Ma 
polyarthrite rhumatoïde était 
mon ombre, et l’art ma lumière», 
affirme celle qui se définit comme 
une battante qui a de l’énergie à 
revendre et qui a toujours aimé la 
vie. «Le pire chapitre de ma vie 
m’a emmenée vers le meilleur», 
résume-t-elle. La jeune artiste 
n’est pourtant pas guérie. «Je 
suis en rémission. La maladie vit 
en moi et je me bats contre elle 
au quotidien.» Aida participe à 
de nombreuses expositions aux 
États-Unis et dans le monde. Le 
succès est au rendez-vous.
Ses œuvres sont publiées par 

l’université de Cambridge avec 
celles d’Ai Weiwei et présentées 
dans le monde entier. Elles sont 
notamment visibles à travers 
TED, Voice of America, Reuters, 
TRT World, Al Jazeera et les 
Nations unies. Elle est nommée 
artiste en résidence de l’université 
de Georgetown en 2022 et elle 
est chargée de créer un art de 
la guérison pour le Lombardi 
Comprehensive Cancer Center. 
Aida Murad a également 
collaboré avec des artistes 
récompensés aux Grammy 
Awards, utilisant l’art au service 
du lien social. Ses peintures 
sont acquises dans le monde 
entier, notamment par l’ancien 
président de Saatchi & Saatchi et 
de Manchester United, l’ancien 
vice-ministre de la Culture des 
Émirats arabes unis et le Qatar 
America Institute for Culture. «Je 
ne compte pas m’arrêter, mais au 
contraire partager mon expérience 
douloureuse pour aider des 
personnes qui souffrent au 
quotidien comme moi», conclut 
Aida Murad, qui nous confie 
qu’elle travaille actuellement sur 
de nombreux projets.

En librairie Citations...

Aida Murad 

«La maladie est mon ombre et l’art ma lumière»la paix 
depuis Bukavu
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La comédie de Philippe 

Lacheau est en tête du box-

office après seulement cinq jours 

d’exploitation et devrait atteindre 
le million d’entrées.stérix et 
Obélix : l’empire du Milieu 

réalisé par Guillaume Canet 
n’aura tenu qu’une semaine en 
tête du box-office. Sortie le 8 

février, la comédie Alibi.com 2 
a déjà séduit 809 232 spectateurs 
après seulement cinq jours 
d’exploitation et plus de 500 
000 rien que samedi et dimanche 
derniers, selon BFMTV. Des 
chiffres qui s’expliquent 
notamment par les vacances 
scolaires dans deux zones du 
territoire.
Si le film de Guillaume Canet, en 
salle depuis le 1er février, avait 
réalisé le meilleur démarrage 
d›un film français depuis 15 
ans avec près de deux millions 
d›entrées (1,8 million) pour sa 
première semaine d›exploitation 
en salles, détrônant Avatar au 
passage, le blockbuster français 
a attiré 764 679 spectateurs lors 
des cinq derniers jours, portant le 
cumul de ses entrées à 2 647 365.
Pour Philippe Lacheau, ce score 
confirme la bonne dynamique 
des films qu›il réalise. La 

comédie, qui devrait atteindre 
le million d›entrées d›ici à 
mercredi, est en effet son sixième 
film d›affilée à dépasser la barre 
symbolique du million. Au total, 
ses cinq premiers films en tant 
que réalisateur (Babysitting1 et 
2, Alibi.com, Nicky Larson et 
Super-héros malgré lui) ont attiré 
12,4 millions de spectateurs dans 
les salles.
Sur la dernière marche du 
podium, Avatar : la voie de l›eau 
continue d›attirer et devance le 
retour en salle de Titanic. Le film 
culte de James Cameron a attiré 
149 000 spectateurs, 25 ans après 
sa première sortie. Pour clôturer 
le top 5, le film de Damien 
Chazelle, Babylon attise toujours 
la curiosité et franchit le seuil des 
1,2 million d›entrées au terme de 
son quatrième week-end.

Un système de 
refroidissement faisant 
office de réfrigérateur, 

des bols contenant des restes de 
nourriture, des bancs: dans le sud 
de l’Irak, terre des «premières 
villes», des archéologues 
américains et italiens ont mis au 
jour une «taverne» sumérienne 
vieille de près de 5 000 ans.
Plus que le mode de vie raffiné 
des rois et des élites religieuses, 
c’est le quotidien des «gens 
ordinaires» qui intéresse les 
archéologues de l’université de 
Pennsylvanie aux Etats-Unis et 
leurs homologues de l’université 
italienne de Pise, sur le site de 
Lagash.
Il y a 5 000 ans, le quotidien de 
Lagash était intimement lié aux 
cités-états voisines de Girsu et 
Nigin, deux centres religieux 
et politiques de la civilisation 
sumérienne ayant connu leur 
essor durant la période des 
dynasties archaïques, allant de 
2900 avant J.-C. à 2334 avant 
J.-C.
La «taverne» découverte 
remonterait à 2700 avant J.-
C., confirme Holly Pittman, 
directrice de projet de l’université 
de Pennsylvanie pour la mission 
archéologique à Lagash.
Elle évoque un «dispositif de 
refroidissement» constitué d’une 
jarre entourée par «de grands 
récipients en céramiques brisés 
superposés»... une sorte de 

«réfrigérateur» en argile.
Il y a également des ustensiles 
de cuisine, «environ 150 bols» 
visiblement remplis de nourriture 
car ils contenaient «des arrêtes 
de poisson et des os d’animaux», 
ajoute Mme Pittman.
Mais aussi «des gobelets qui 

auraient été utilisés pour de la 
bière», dit-elle, rappelant que 
c’était «de loin la boisson la plus 
commune pour les Sumériens, 
peut-être même plus que l’eau».
Ce restaurant des temps antiques, 
divisé en une zone couverte et un 
espace à ciel ouvert, était doté 

de bancs pour s’asseoir et d’»un 
four pour cuire la nourriture», 
ajoute-t-elle.

«Gens ordinaires»
L’Irak est le berceau des 
civilisations de Sumer, d’Akkad, 
de Babylone et d’Assyrie, 
auxquelles l’humanité doit 
l’écriture et les premières villes.
Ravagé par des décennies de 
conflit, le pays a souffert du 
pillage de ses antiquités, après 
l’invasion américaine de 2003, 
puis avec l’arrivée des djihadistes 
du groupe Etat islamique.
Mais en renouant avec un 
semblant de normalité ces 
dernières années et malgré des 
infrastructures en déliquescence, 
le pays s’est ouvert timidement au 
tourisme mondial et les missions 
archéologiques venues des Etats-
Unis ou d’Europe ont repris 
du service, avec de nouvelles 
découvertes régulièrement 
annoncées.
A Lagash, les archéologues 
cherchent encore à déterminer 
l’imbrication de la cité avec 
son entourage, notamment les 
rapports avec Girsu, où un temple 
honorait Ningirsu, divinité 
sumérienne du printemps, des 
pluies orageuses, mais aussi de la 
charrue et du labour.
«Lagash était une ville importante 
du sud de l’Irak», indique de son 
côté l’archéologue irakien Baker 
Azab Wali, qui a collaboré avec 
ses confrères occidentaux sur le 

site de Lagash.
«Ses habitants dépendaient de 
l’agriculture, de l’élevage, de la 
pêche, mais aussi de l’échange 
de marchandises», ajoute-t-il.
Holly Pittman évoque plusieurs 
ateliers de céramiques dotés de 
fours qui laissent penser que 
Lagash était «un centre important 
pour la production artisanale de 
masse».
«Les premières villes sont 
apparues en Mésopotamie du 
sud», rappelle-t-elle. «Il y a 
tellement de choses que nous 
ne savons pas concernant cette 
période de l’émergence des 
villes.»
Découverte à l’automne 2022, la 
taverne va apporter «de nouvelles 
connaissances», dit-elle.
«Nous espérons pouvoir 
déterminer les caractéristiques 
des quartiers, le type d’occupation 
et les marqueurs d’identification 
des gens qui vivaient dans cette 
grande ville et qui ne faisaient 
pas partie de l’élite», ajoute-t-
elle.
«La plupart du travail effectué 
sur les autres sites se concentre 
sur les rois et les prêtres, et c’est 
très important», souligne-t-elle. 
«Mais les gens ordinaires sont 
aussi importants.»

 « Alibi.com 2 » 
détrône déjà le dernier « Astérix » au box-office

dans le sud de l’Irak découverte d’une «taverne» 
sumérienne vieille de 5000 ans
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 Le Festival du livre de Paris 
revient en 2023 à un modèle 
d’entrées payantes, après 
s’être relancé en ouvrant ses 
portes gratuitement lors de la 
précédente édition, ont annoncé 
mardi les organisateurs.
L’entrée payante, de 5 euros, ne 
concernera pas tout le monde. 
Seuls paieront les plus de 25 ans 
pour pénétrer le principal lieu 
de ce Festival, le Grand Palais 
éphémère sur le Champ-de-
Mars.
Le Festival avait succédé en 
2022 au Salon du livre de Paris, 
créé en 1981, et qui avait fini 
par ne plus correspondre aux 
souhaits de plusieurs éditeurs, à 
cause de son gigantisme à Paris 
Expo Porte de Versailles.
La dernière des 39 éditions sous 
l’ancien format avait attiré, en 
mars 2019, 160 000 visiteurs. 
La première édition du Festival, 
en avril 2022, avec une jauge 
volontairement plus basse, est 

tombée à 90 000 visiteurs.
«Nous espérons qu’ils seront 
100 000 cette année», a lancé 
le directeur général de la 
manifestation, Jean-Baptiste 
Passé, lors d’une conférence de 
presse.
«C’est une nouvelle édition 
après des débuts très contrariés, 
mais vous êtes bien installés», 
a déclaré l’adjointe à la maire 
de Paris chargée de la culture, 
Carine Rolland.
L’édition 2023, du 21 au 23 
avril, était présentée à l’Institut 
culturel italien, l’Italie étant le 
pays invité de cette édition.
«Pays voisin et ami, l’Italie 
donne le vertige par la richesse 
de sa littérature. Près de 50 
auteurs en tout cas feront le 
voyage à Paris», a souligné M. 
Passé.
«La France, c’est le deuxième 
marché pour l’édition italienne. 
Alors venir ici est une émotion 
importante», a affirmé le 

président de l’association 
italienne des éditeurs, Ricardo 
Franco Levi.
La France et l’Italie sont les 
cinquième et sixième marchés du 
livre dans le monde. Les éditeurs 
français achètent chaque année 
près de 1 000 titres italiens pour 
traduction, et les italiens près de 
1 200 titres français.
Le Festival du livre de Paris 
a annoncé l’arrivée d’un 
nouveau partenaire, le réseau 
social d’origine chinoise 
TikTok, qui souhaite affirmer 
ses ambitions dans la culture. 
Celui-ci va promouvoir des 
événements du Festival avec 
l’aide d’influenceurs (appelés 
«booktokeurs»).
«Booktok est aujourd’hui un 
club de lecture mondial, sans 
doute le plus grand», a estimé 
sa responsable des partenariats 
culture et éducation, Élodie 
Ricquier Veybel.

Le musicien, producteur et 
styliste Pharrell Williams a 

été nommé mardi, à la surprise 
générale, pour succéder à Vir-
gil Abloh, brutalement décédé 
en novembre 2021, comme 
nouveau directeur artistique de 
Vuitton homme.
«Louis Vuitton a le plaisir 
d’annoncer Pharrell Williams 
en tant que directeur artistique 
Homme avec effet immédiat», 
a annoncé la marque dans un 
communiqué.
Sa première collection sera 
dévoilé en juin lors de la pro-
chaine semaine du prêt-à-porter 
masculin à Paris.
Son nom n’avait pas été cité 
parmi les potentiels succes-
seurs, mais la nomination de 
la superstar de 49 ans s’inscrit 
dans la lignée de l’héritage de 
Virgil Abloh, artiste touche-à-
tout, devenu star des millenials 
pour avoir habilement marié 
luxe et streetwear.
Une approche que partage 
Pharrell Williams qui a, comme 
le styliste emporté par un can-
cer à 41 ans, une passion pour 
le skate, le monde de l’art et la 
musique.

Retour «à la maison»
«Pharrell Williams est un vi-
sionnaire dont les univers créa-
tifs s’étendent de la musique à 
l’art et à la mode - s’établissant 
comme une icône culturelle 
universelle au cours des vingt 
dernières années. Son habi-
lité à s’affranchir des frontières 
entre les différents univers qu’il 
explore, s’inscrit tout naturelle-
ment avec la dimension cultu-
relle de Louis Vuitton, renfor-
çant ses valeurs d’innovation, 
d’esprit pionnier et d’entrepre-

neuriat», souligne la maison.
«Je suis heureux de voir reve-
nir Pharrell à la maison, après 
nos collaborations en 2004 et 
2008», a déclaré Pietro Beccari, 
PDG de Louis Vuitton cité dans 
le communiqué, évoquant des 
lunettes ou bijoux dessinés par 
Pharrell Williams pour la mai-
son du luxe française.
«Sa vision créative au-delà de 
la mode conduira sans aucun 
doute Louis Vuitton vers un 
nouveau chapitre très excitant», 
souligne-t-il.
Les ventes de Louis Vuitton 
ont grimpé en flèche depuis la 
pandémie, l’entreprise valant 
désormais plus de 20 milliards 
de dollars - contribuant à faire 
du propriétaire de sa société 
mère LVMH, Bernard Arnault, 
la personne la plus riche du 
monde.
13 Grammys
Habitué des premiers rangs des 
défilés, Pharrell Williams est 
créateur de tubes planétaires 
(«Happy» et «Get lucky» des 
Daft Punk).
Avec 10 milliards de flux mu-
sicaux mondiaux combinés à 
ce jour, il a reçu 13 Grammy 
Awards, dont en 2004, 2014 
et 2019 comme producteur de 
l’année. Il a reçu deux nomi-
nations aux Oscars, pour la 
chanson originale «Happy» du 
film «Moi, moche et méchant 
2» («Despicable Me 2») et 
pour «Les Figures de l’ombre» 
(«Hidden Figures»), nommé 
pour le prix du meilleur film, en 
tant que coproducteur.
Né a Virginia Beach, sur la côte 
Est des Etats-Unis, Pharrell 
Williams, qui a plus de 14 mil-
lions d’abonnés sur Instagram, 

a également réalisé d’autres 
collaborations de mode, notam-
ment avec Moncler et Adidas 
pour des sneakers Superstar et 
Stan Smith.
Il a également cofondé en 2003 
Billionaire Boys Club, une 
marque streetwear très appré-
ciée par les jeunes avec le Japo-
nais Nigo, récemment nommé 
directeur artistique de Kenzo 
qui appartient également au 
LVMH.
Pharrell Williams est également 
connu pour ses projets contre 
les discriminations comme 
Yellow, une ONG qui cherche 
à donner les mêmes chances à 
tous les jeunes grâce à l’éduca-
tion.
En 2020, il a lancé Black Ambi-
tion, une initiative offrant un 
pont vers le succès aux entre-
preneurs défavorisés qui lancent 
des start-ups dans les domaines 
de la technologie, de la santé et 
des services de consommation.
Après le décès de Virgil Abloh, 
ce sont les studios qui étaient 
en charge des collections mas-
culines de Vuitton.
Le dernier défilé Vuitton, en 
janvier, a été marqué par la per-
formance de la superstar de la 
pop Rosalia qui a quasiment 
volé la vedette à la collection. 
Les cinéastes Michel et Oli-
vier Gondry, le styliste Ibrahim 
Kamara, récemment nommé à 
la tête des collections d’Off-
White (la marque créée par 
Virgil Abloh), ou le fondateur 
de la marque KidSuper, Colm 
Dillane, ont contribué à la créa-
tion du décor du show et à la 
collection.

Pharrell Williams, nouveau directeur artistique 
de Vuitton homme

Le Festival du livre de Paris revient aux entrées payantes
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Le journaliste belge 
François Mazure tente 
l’aventure d’un voyage 

authentique en Algérie. En 
effet, par le biais de son 
reportage « Un monde à part 
», il raconte son voyage en 
Algérie et fait découvrir, aux 
étrangers, les facettes cachées 
de l’Algérie.
Séduit par la convivialité sans 
limites des Algériens, mais 
aussi par la diversification 
des paysages en Algérie, 
François Mazure recommande 
vivement, aux voyageurs 
aguerris, de choisir l’Algérie 
pour leurs prochains vacances. 
Dans un nouvel épisode de son 
émission « un monde à part 
», le touriste belge part à la 
découverte de Tipaza.
François Mazure découvre les 
ruines romaines à Tipaza
Tipaza, un incontournable du 
tourisme en Algérie
En début de sa vidéo, François 
Mazure reconnait que la ville 
de Tipaza est « clairement un 
incontournable du tourisme 
algérien ». Et ce, notamment 

pour les membres de la diaspora 
algériennes qui optent pour des 
vacances dans cette ville, pour 
profiter de sa station balnéaire, 
de ses différents restaurants 
qui proposent les spécialités 
culinaires de la région. Mais 
aussi, pour découvrir ces 
merveilleuses ruines romaines.
En effet, entre ses 
amphithéâtres, ses thermes et 
temples romains, à Tipaza, on 
retrouve tout ce qui illustre le 
passage de l’époque romaine 
sur les terres algériennes. Pour 
ce voyageur belge, cette ville 
est un « site merveilleux » à 
bord de la méditerranées, qui 
allie entre l’eau turquoise, les 

bords de la montagne boisés et 
la verdure.
Par ailleurs, dès ses premiers 
pas au niveau de l’amphithéâtre 
dédié aux batailles de 
gladiateurs, François Masure 
ne cesse d’exprimer son 
émerveillement face à ce qui 
reste de ce site historique de 
Tipaza. « On dirait presque un 
décor reconstitué à tel point, 
c’est beau, mais non, c’est bien 
réel, tous ça est authentique » 
confirme le journaliste d’Un 
Monde à part.
Tipaza regorge d’histoires 
qu’on peut raconter aujourd’hui
Lors de sa visite aux ruines 
romaines de Tipaza, François 

Mazure fait la rencontre d’un 
jeune Algérien qui interprète 
un morceau de musique 
nostalgique avec sa guitare et 
qui a offert au Belge un petit 
moment sympa. Dans sa vidéo, 
François Mazure avoue, avant 
son voyage, il ne s’attendait 
pas du tout à trouver des 
vestiges de l’empire romain en 
Algérie.
Selon lui, c’est très rare 
de trouver de merveilles 
antiques comme celles de 
Tipaza. Notamment, où on 
peut se balader librement. 
En effet, François Mazure se 
voit « être dans la peau d’un 
archéologue qui découvre un 

site absolument incroyable.
Le voyageur belge se rappelle 
qu’il a quelques décennies, 
l’Algérie était un pays 
touristique, mais « qui avec 
le temps s’est un peu fermé ». 
Aujourd’hui, ce pays déploie 
ses efforts pour s’ouvrir à 
nouveau vers le monde et 
de rendre les choses plus 
accessibles.
Comme conseil de voyage, 
François Mazure recommande 
vivement aux voyageurs 
aguerris et débrouillards, qui 
aiment aller hors des sentiers 
battus, de venir en Algérie qui 
reste un pays très authentiques.

Après plusieurs jours de 
grève, les Français n’ont 
toujours pas convaincu 

leur gouvernement de renoncer à la 
reforme des retraites. Pour rappel, 
plusieurs journées de grèves ont eu 
lieu dernièrement, qui ont impacté 
plusieurs secteurs d’activité en 
France.
Encore une fois, un préavis de 
grève a été déposé pour le jeudi 16 
février 2023. Une nouvelle journée 

de mobilisation qui sera marquée 
par un impact en hausse pour le 
trafic aérien. En effet, il s’agit de 
ce qu’a annoncé la direction de 
l’aviation civile en France.
Grève en France : les annulations 

de vols en hausse
Dans ce sillage, la direction de 
l’aviation civile rappelle qu’à 
partir de la soirée du 15 février 
jusqu’au vendredi 17 février 2023 
à 6h du matin, le trafic aériens 
sera perturbé depuis et vers ses 
aéroports. Ainsi, des annulations 
et des retards sont à prévoir.
Par ailleurs, la direction générale 
de l’aviation civile en France 
invite les voyageurs à reporter 

leurs voyages.
Les vols vers l’Algérie concernés 
?
Pour la journée du jeudi 16 février 
2023, plusieurs vols depuis et 
vers l’Algérie figurent dans les 
programmes aériens des aéroports 
précédemment cités. De son côté, 
Air France a affirmé, encore une 
fois, qu’elle assurera la totalité de 
ses vols long-courriers. Et 91% de 
ses vols moyens et courts-courriers. 

Par ailleurs, la compagnie aérienne 
française informe que des retards 
et des annulations de dernières 
minutes ne sont pas à exclure.
Sur le programme des vols 
affichés par l’aéroport de Paris, 
on peut déjà apercevoir quelques 
annulations des liaisons depuis et 
vers l’Algérie. Il s’agit notamment 
de celles appartenant à la 
compagnie nationale aérienne Air 
Algérie, notamment :

N°3456 Jeudi 16 Février 2023- Prix: 20 DA - www.seybousetimes.dz

François Mazure : 

« Tipaza est un incontournable du tourisme en Algérie »

Vols France-Algérie : 
Des perturbations à prévoir ce jeudi à Paris Orly

Pour 2023, les amateurs de 
voyages préfèrent choisir 
des destinations peu 

connues pour tenter une aventure 
authentique, mais aussi pour 
soulager leurs budgets voyage. 
En effet, à cause du contexte 
inflationniste que connait le 
monde, ces voyageurs sont 
toujours à la recherche de bons 
plans dans tous les domaines.
Se basant sur la baisse des 
niveaux des prix d’avion, le site 
spécialisé dans les données de 

voyage, Skyscanner, vient de 
sortir son nouveau classement des 
10 destinations de voyages les 
moins chères. Parmi lesquelles 
figurent deux villes algériennes.
 
Jardin d’Essai du Hamma à Alger
Alger figure dans la sélection de 
Skyscanner pour les voyages à 
petits budgets
Dans la liste dressée par 
Skyscanner, figure Alger dans 
la deuxième place de ce Top 
10. Cette ville qui a séduit de 

nombreux touristes étrangers, 
notamment grâce à ces monuments 
historiques dont la Casbah, a été 
décrite par ce spécialiste de bons 
plans, comme une ville vaste, 
complexe et bouillonnante.
Si Alger a réussi à décrocher la 2 
place de ce classement, derrière 
Zadar en Croatie, c’est grâce au 
prix des billets d’avions depuis 
et vers l’aéroport de Houari 
Boumediene. En effet, selon les 
données de Skyscanner, pour 
2023, ces tarifs connaissent une 

baisse de 36% de leur niveau, par 
rapport aux précédentes années. 
Dans ce sillage, Skyscanner 
considère que la capitale Alger 
dispose dde tous les moyens pour 
faire tomber ses fisiter sous son 
charme.
Ce top 10 des villes les moins 

chères compte en 3e position 
Florence en Italie, Funchal à 
Madère en 4e position. Par ailleurs, 
en 5e position se trouve Zagreb en 
Croatie, suivie par Fès au Maroc 
en 6 place de ce classement. Ce 
top 10 des villes à petit budget se 
poursuit avec Athènes en Grèce 
en 7e place, Oran en 8e place avec 
notamment une baisse de 17% des 
prix d’avions. Et enfin, Agadir au 
Maroc qui occupe la 9e place et 
Thira en Grèce en 10e et dernière 
position.

Destinations touristiques pas chères: 

Alger dans le Top 10 de Skyscanner


